
No. 2722    $12.00 pesos Director General: Antonio Lora Zamorano Jueves 20 de Octubre de  2022www.diariogenteypoder.com

14 MUNICIPIOS

(P-5)  (P-5)  

  Jueves 20 de Octubre de 2022Jueves 20 de Octubre de 2022

(P-3)  (P-3)  

MAYOR Y MEJOR EQUIPAMIENTO PARA ÁREA 
DE CANCEROLOGÍA ANUNCIA GOBERNADOR

Por: MARIO LUNA

El gobernador Miguel Ángel 
Navarro Quintero, anunció que se 
mayor recurso para más y mejor 
equipamiento para el área de 

Cancerología en la 
entidad, ya que el cáncer 
es una enfermedad 
sensible y que el 
gobierno debe atender 
en atención y beneficio 
de quienes lo padecen.
Es por ello que en estos 
días estará llegando 
al Hospital General, 
equipos nuevos de 
terapia para la Unidad de 
Cancerología del estado, 

así como el Acelerador Lineal, que es 
un dispositivo para dar radioterapias 
de haz externo a enfermos con 
cáncer, suministra rayos X de alta 
energía o electrones a la región del 

tumor del paciente.
Detalló además el mandatario 
estatal, que la radioterapia es un 
tratamiento del cáncer que usa altas 
dosis de radicación para destruir 
células cancerosas y reducir tumores; 
en dosis bajas se usa en rayos X 
para ver el interior del cuerpo, como 
en radiografías de los dientes o de 
huesos fracturados.
Dicho anuncio lo hizo en el marco del 
Día Internacional de la Lucha Contra 
el Cáncer de Mama, agregando que 
él se solidariza con todas aquellas 
mujeres que han pasado por esta 
enfermedad y que reconoce la 
fuerza y valentía como un orgullo y 
un ejemplo para todas y todos los 

nayaritas.
Este evento se realizó en el Sistema 
DIF Nayarit, insistiendo que ya se 
está en la última etapa para recibir 
el acelerador lineal y nuevos equipos 
para la Unidad de Cancerología del 
estado.
Además anunció que se contará ya 
con una unidad móvil para estudios 
de mastografías que pueda dar 
cobertura a todo Nayarit. 
Posteriormente, el mandatario 
estatal, se trasladó al histórico 
Puerto de San Blas, para asistir a la 
ceremonia de entrega recepción del 
Mano de Armas de la Décima Zona 
Naval y dio la bienvenida al nuevo 
contralmirante.

Irene Partida Camacho, Presidenta de AMEXME capitulo Nayarit 2022-2025
Por Mary Castro 

“Quienes integramos la Asociación Mexicana 
de Mujeres Empresarias, AMEXME; nos 
identifica un interés común, fomentar el 
liderazgo femenino y colaborar no competir”, 
explicó Irene Partida Camacho, quien rindió 
protesta como Presidenta de esta asociación 
en Nayarit, para el periodo 2022-2025.

Fue en el 2005, cuando 
identifique la importancia 
de enlazar a mujeres que 
comparten esta visión. En 
el 2008 formalizamos esta 
asociación con un plan rector 
y cinco ejes de desarrollo 
en sintonía con el plan de la 
ONU, en una misión, la unión 
de las mujeres empresarias 
y apoyarlas hacia mejores 
oportunidades.

En AMEXME también servimos 
y nuestra invitación es a hacer 
sinergia a través de redes 
de negocios, capacitación y 

una plataforma nacional que les permita, en 
equidad y justicia, generar empleos y riqueza 
en un plano democrático, sin discriminación y 
con espíritu de colaboración ante los nuevos 
retos.

En AMEXME somos mujeres creadoras de 
realidades, mujeres generadoras de economía, 
mujeres luminosas con el poder de transformar, 
solas invisibles, unidas invencibles. Agradezco 

a Lucero Cabrales García Conde, presidenta 
nacional; a  mi familia, a todas las asociadas, al 
consejo directivo saliente y al consejo directivo 
que me acompaña en esta noble tarea.
El consejo directivo 2022.2025 lo integran 
Irene Partida Camacho, presidenta; Sandra 
Elizabeth Castro Lugo, vicepresidenta 
primera; Blanca Margarita Valenzuela Esparza, 
vicepresidenta segunda; Ana Elizabeth Torres 
Yánez, secretaria; Erika Mora Diaz, tesorera 

y Marisela Guzmán Esquivel, 
presidenta ex oficio.
Al acto protocolario asistieron 
socias de Amexme capitulo 
Nayarit además de invitadas 
e invitados y en el presídium 
Geraldine Ponce, Presidenta 
municipal de Tepic; Margarita 
Morán, del Instituto Estatal de 
la Mujer, Dora Cecilia Espinoza 
de la Secretaria de Bienestar 
e Igualdad Sustantiva, Juan 
Topete Rivas, presidente 
del Consejo Empresarial de 
Nayarit y el general Francisco 
Miguel Aranda, Comandante 
de la treceava zona militar. 

Anuncia Navarro Quintero mejor 
equipamiento para el área 
de Cancerología en Nayarit
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RÁFAGAS CITADINAS
JULIO CASILLAS BARAJAS

 

Los líquidos corporales 
tienen que fluir libremente

El día 19 de octubre se conmemora el 
Día Internacional de la Lucha Contra el 
Cáncer de Mama, fecha determinada, se 
dice, por la Organización Mundial de la 
Salud (OMS), un cáncer que se considera 
como una de las principales causas de 
muerte no nada más en mujeres, sino 
también entre varones.
Desde luego que son varias causas las 
que originan este mal, por eso cada año 
en que se celebra esta fecha, se pone 
énfasis en que se cuide la gente, no nada 
más la que ya tiene presencia del mal, 
sino principalmente como prevención, 
por lo que se dan consejos y se exponen 
métodos para detectar a tiempo el 
cáncer de mama esencialmente haciendo 
un autoexamen, un auto tocamiento 
para, en caso de detectar alguna 
protuberancia, irritación, comezón o 
algún tipo de secreción, ya sea en el 
entorno de las glándulas mamarias o en 
los pezones, sobre todo en el conducto 
que segrega la leche materna y, entre 
los varones también, pues a pesar de que 
entre los varones este conducto podría 
estar atrofiado, podría suceder que por 
ahí se dé alguna emanación de algún 
líquido.
El cáncer de mama se ha extendido 
considerablemente hoy en día, pues cada 
día se acrecienta más este mal, y lo malo 
es que ahora no nada más entre personas 
mayores de 45 años de edad, tal y como 
se tenía promediado antes, sino que 
ahora el cáncer de mama se ha hecho 
presente en personas más jóvenes; pero 
sobre todo, más en las mujeres, pues 
ya se han dado casos en que mujeres 
de 20 años o un poco más de edad, han 
mostrado principios de este mal.
Lo bueno es que se dice que, siendo 
detectado a tiempo, es posible erradicar 
el incipiente cáncer; el problema está 
en que se han documentado casos en 
que, por ejemplo, la mayoría de las 
mujeres que acuden al médico por sentir 
molestias en las mamas, lo hacen ya 
cuando está avanzado dicho cáncer, y 
es por esto por lo que se pone mucho 
énfasis al recomendar que, en cuanto se 
sienta alguna anomalía, por pequeña que 
sea, acudir de inmediato a examinarse 
de bien a bien para que se determine 
médicamente si hay algo más que una 
simple molestia.
A principios de los años 80 del siglo 
pasado, por invitación de una de mis 
hermanas, acudí al exconvento Del 
Carmen, en la ciudad de Guadalajara, 
Jalisco, a una conferencia en donde una 

mujer, que se decía versada en cuestiones 
de salud, exponer su apreciación respecto 
a los desodorantes antitranspirantes, de 
esos que evitan que las axilas expelen 
el sudor; decía esta mujer que, podría 
ser que el incremento del cáncer de 
mama estuviera relacionado, aparte de 
otras causas, con el cáncer de mama, 
pues al evitar la salida del sudor, este 
líquido corporal, al no poder salir se iría 
acumulando ahí mismo en las axilas 
perjudicando los ganglios de esa zona 
corporal atrofiándolos de tal manera 
que tal vez comenzarían a formar 
ciertas protuberancias convirtiéndose 
primeramente en bolas de grasa, para 
posteriormente comenzar a formarse 
tumores, ya fueran malignos o benignos.
Y explicó esta señora que, si bien el 
sudor no es grasa en sí, sino un líquido 
que ayuda a expulsar toxinas y otras 
substancias que no ocupa el organismo, al 
no poder salir y acumularse es que torna 
a convertirse en grasa corporal, pero 
más por los demás tejidos y músculos de 
alrededor.
Hará cosa de algunos tres años en que 
tuve la oportunidad de conocer a una 
oncóloga, a la que le pregunté respecto 
a aquello que había oído alguna vez sobre 
la posibilidad de que los desodorantes 
antitranspirantes contribuían al 
desarrollo del cáncer de mama, 
respondiendo la oncóloga que no se tenía 
evidencia sobre esto, que era una mala 
interpretación, que eso no era posible. 
Al insistir de que había cierta lógica 
en lo de que al no poder salir el sudor 
y acumularse en la zona cercana a las 
glándulas mamarias podría ser un posible 
generador del cáncer; y la oncóloga 
persistió en su afirmación de que esto no 
era posible, que no había pruebas a pesar 
de que se habían elaborado muchos 
estudios para determinar posibles 
causas del cáncer de mama y no se había 
encontrado, hasta entonces, ninguna 
referencia a que dichos desodorantes 
estuvieran relacionados con leste terrible 
mal y, tal vez piqué en falso, porque se 
hizo evidente que mi cuestionamiento la 
molestó considerablemente, por lo que 
en lo sucesivo se mostró cortante para 
con un servidor ya no atendiendo mis 
cuestionamientos.
La misma Naturaleza nos ha demostrado 
lo contraproducente que es tratar 
de retener la corriente de agua o de 
cualquier líquido, pues busca su salida a 
como dé lugar.
Sea pues. Vale.

Van rapiditas a vuelo de tecla……
ESTE MIÉRCOLES, en conferencia 
de prensa, la presidenta municipal 
de Tepic, Geraldine Ponce, hizo 
anuncios muy importantes en 
materia de vialidad y rescate de 
calles. Comentó que se destinarán 
25 millones de pesos en una 
campaña de bacheo intenso en 
asfalto, pavimento hidráulico y 
empedrado, “para atender las 
50 colonias que menor rezago 
tienen en el pago del impuesto 
predial; empezamos el lunes con 
el Infonavit Los Fresnos, seguido 
de Los Sauces, Nueva Provincia, 
Comerciantes y Miguel Hidalgo, a 
ritmo de una colonia por día”.

SEGUIRÁ EL BACHEO

Agregó la Alcaldesa que al 
presupuesto de bacheo se suman 
los tres millones 380 mil pesos, 
que el presidente Andrés Manuel 
López Obrador destinó a Tepic 
derivado de la regulación de autos 
extranjeros o “autos chocolate”, 
como se les conoce.
“Teníamos cuatro brigadas de 
bacheo trabajando en la ciudad, 
pero reacomodamos el personal 
para tener 10 y atender de manera 
intensiva nuestras calles”.

RESCATE DE CALLES Y AVENIDAS

También recalcó Geraldine Ponce 
que hasta hoy van 119 millones de 
pesos invertidos en la reparación de 
casi 400 calles de Tepic: “Se trata 
de trabajos en mil 333 cuadras, lo 
que nos da un promedio de cuatro 
cuadras rescatadas por día”, sin 
duda un dato interesante.
“Estamos haciendo lo que se 
dejó de hacer por muchas 
administraciones”, explicó.

OBRAS SON PARA MEJORAR

Subrayó que antes de finalizar 
el año, ejecutarán 24 obras y 
acciones de mejoramiento vial, en 
distintas zonas de la ciudad y la 
zona rural, “muchas en atención a 
las peticiones ciudadanas que nos 
solicitan en las colonias y las redes 
sociales”, enumerando:
• Calle América, que conecta 
Libramiento e Insurgentes, y la 
calle Palomas que también es 
parte de este circuito.
• Calle Copal, entre Flores Magón 
y Ejido en la colonia Santa Cecilia.
• Morelos entre calle 2 y Alaska, 
colonia El Rodeo.
• Calle Lapislázuli, entre Granito 
y Alejandrina, en Villas de La 

Cantera.
• En la calle Platanitos, de la colonia 
Luis Echeverría, realizaremos la 
construcción de una escalinata.
Y a estas se suman las obras que 
están en ejecución, como la calle 
Ahuacatlán, de la colonia Del 
Bosque.

AÚN HAY MÁS

Además, se trabaja en el proyecto 
de rehabilitación en concreto 
hidráulico de la avenida Juárez, en 
tres etapas: de la glorieta Juárez 
a la 12 de Octubre, de la 12 de 
Octubre a la P. Sánchez, de la P. 
Sánchez a San Luis.

TAMBIÉN EN LA ZONA RURAL
“Realizaremos -dijo-, el empedrado 
ahogado de la calle Huaxa Manaca, 
de la comunidad Nuevo Valey; y 
se rehabilitarán 161 kilómetros 
de caminos sacacosechas, en 
diferentes localidades.

PUENTE SOBRE VÍAS DEL TREN

“Estamos gestionando ante la 
SICT un proyecto para poner un 
puente sobre las vías del tren en el 
cruce de Av. Colosio y Guadalajara, 
que tendría un costo aproximado 
de 120 millones de pesos, si no 
hay más aumento en el costo de 
los materiales pétreos; vamos a 
seguir dialogando con Ferromex 
para sacar las vías de la ciudad”.
Igualmente el SIAPA Tepic trabajará 
en la renivelación de 750 pozos de 
visita en la ciudad, se sustituirán 
sus tapaderas que hasta hoy son 
de acero y se cambiarán por un 
polímero de alta densidad, para 
evitar que se las roben, como ha 
ocurrido en los últimos meses.
Interesante de verdad esta 
conferencia.

DIMENSIÓN POLÍTICA
Por EZEQUIEL PARRA ALTAMIRANO

* Gobernador describe sus logros y sus emociones   * Muchas obras carreteras para modernizar a 
Nayarit   * Pavimentará carretera a Cacalután, en Ixtlán del Río   * Denuncia aviadores en la UAN y otras 
iniquidades   * Afirma que lo engañó exrector Ignacio Peña González   * Entregan la Medalla Liberal 2022 

al Maestro Camelo

SUMAMENTE dinámico en sus quehaceres de 
Gobernador de Nayarit prosigue el doctor Miguel Ángel 
Navarro Quintero.
Acaba de colocar un texto por Internet donde describe 
sus últimas ocupaciones, en el que señala que “como 
parte de las gestiones que hicimos ante la SICT, se 
incluirán en la red carretera federal los ejes Ruiz-
Zacatecas, Tepic-Aguascalientes, Las Varas-Ixtapa, La 
Cruz de Huanacaxtle-Punta de Mita, e incorporar a la 
red libre la Chapalilla-Compostela”. 
Prosigue al decir que “de este modo, cerca de mil 
300 kilómetros de carretera serán atendidos por la 
Federación. La carretera de Huajicori-Quiviquinta-
Mineral de Cucharas-San Andrés Milpillas será 
conectada a la red nacional el próximo año. El avance ha 
comenzado con 6 kilómetros construidos con recursos 
propios; también se construirán siete puentes en la 
carretera de Aguapán a Jesús María. Construiremos 
también una carretera que entronque en la Federal 15 
hacia Cacalután, en Ixtlán del Río, sin que pase por el 
vecino estado de Jalisco. La inversión necesaria será 
de casi 2 mil 600 millones de pesos, una asignación 
histórica para comunicar a Nayarit y transformar la 
vida de sus ciudadanos”.

MODERNIZACIÓN DE LA
AVENIDA INSURGENTES
Anunció también que “hoy comenzaron los trabajos de 
rehabilitación de la Avenida Insurgentes; el compromiso 
será trabajar a doble turno para poder terminar esta 
obra a más tardar en diciembre. ¡Felicito muy en 
especialmente a las y los camineros de nuestro país, 
hoy en su día!
“Con el recurso del Fondo de Aportaciones Federal 
hoy se entregarán 15 motocicletas, 7 sedanes, 3 
camionetas y una cuatrimoto a las fuerzas estatales 
de seguridad. El año que entra estaremos comprando e 
instalando más cámaras para el nuevo C5”.

AVIADORES EN LA UAN Y
TRUENA CONTRA EX RECTOR
Dijo también que “se han detectado irregularidades 
en el traspaso de préstamos a los trabajadores de 
la Universidad desde 2018. Existen dos familias 
que tienen, en suma, 24 personas con bases en la 
Universidad, de quienes no se tiene registro que hayan 
desempeñado funciones.
“Lo que es de la Universidad y del Gobierno debe ser del 
conocimiento de todas y todos. Apoyaremos con otros 
75 millones de pesos para la deuda con el IMSS; hemos 
colaborado con casi 455 millones de pesos durante 
esta administración.
“Mantuve una buena relación con el maestro Ignacio 
Peña, pero parece ser que me vio la cara de tonto, 
porque me reportó números distintos a la cantidad de 
deudas actuales.
“Yo apoyaré siempre a la Universidad, pero necesitamos 
ver acciones concretas para no ahogarnos solos. 
Habremos de estar atentos a los problemas, y en 
particular, a que no se atente contra el derecho e las y 
los ciudadanos a la educación”.

LOS DE NAYARIT SON 
LÍMITES INTOCABLES

“No pondremos, bajo ninguna circunstancia, colocar 
en entredicho la integridad de los límites de Nayarit. 
Hay comunidades de los pueblos originarios que están 
exacerbando los ánimos para hacerlo. No me chupo 
el dedo y no lo voy a permitir. Desde hace ya muchas 
décadas Nayarit no es un cantón de Jalisco; haremos 
respetar nuestro territorio.
“De todas las acciones que se toman en Nayarit, aunque 
la ruta jurídica no lleve al Ejecutivo, ante la percepción 
social todas las rutas llevan al Gobernador del Estado.  
Yo soy responsable de la gobernabilidad de Nayarit y no 
soy ajeno a ello. En ocasiones dicen que este ha sido un 
gobierno autoritario, cuando los autoritarios son ellos, 
porque han destruido el patrimonio social. Yo tengo 
límites; por ello debemos garantizar la transparencia y 
la fortaleza de las instituciones públicas”.

SIN DIÁLOGO CON LA
SECCIÓN 49 DEL SNTE
En relación con la Sección 49 del SNTE, el gobernador 
Navarro Quintero anotó que “no hemos podido entrar a 
un diálogo; debemos hacer entender que los sindicatos 
y los gobiernos tienen atribuciones distintas”.
Mientras que señala su oposición a que se construya 
un estacionamiento bajo la Plaza Principal de Tepic. 
“No estoy de acuerdo con que el Ayuntamiento haga 
un estacionamiento debajo de la Plaza Principal. Estoy 
esperando un dictamen de seguridad para determinar 
el destino del que está frente a Casa de Gobierno. Nada 
subrogado puede valer si causará muertes”.
Igualmente señaló que “ya no hay ningún local en 
pie en el espacio que ocupará la Ciudad de las Artes 
Indígenas de Nayarit; daremos aviso a la SEDATU para 
que tome posesión del terreno. Seguimos adelante con 
el aseguramiento de los predios de altísimo valor en 
algunas partes de nuestro estado”.

“NO VOY A EXHIBIR A NADIE”
En relación a los funcionarios estatales que ha debido 
remover, dijo que “ha habido algunas sustituciones en 
el gabinete. No voy a exhibir a nadie, pero aquí hay que 
aguantar el ritmo de la sociedad. No hay derecho más 
grande que el derecho social. Si queremos salir adelante, 
debemos armonizarnos en lo que nos proponemos. 
Nosotros somos aves de paso; las instituciones son 
permanentes y deben ser heredadas de manera 
transgeneracional”.

ENTREGAN LA MEDALLA
AL MÉRITO LIBERAL 2922
En otro orden de cosas, digamos que fuimos invitados 
al evento en que la Gran Logia Liberal “Belisario 
Domínguez Palencia” Numero 21 de Tepic, entregó 
el pasado viernes la “Medalla al Mérito Liberal 2022” 
al destacado liberal y maestro José Octavio Camelo 
Romero.
El evento fue celebrado al interior del Museo Regional 
de Nayarit y fue encabezada por el presidente del 
organismo, Gran Maestro Efraín Moreno Arciniega, 
junto con el Gran Secretario y fundador, Alberto Gómez 
Luna, así como otros destacados integrantes como 
Francisco Pérez Gómez, también Gran Maestro y que a 
nombre de la hermandad hizo entrega de la prestigiada 
presea al galardonado Maestro Camelo Romero.   

LA FUNDACIÓN, HACE 10 AÑOS
Se anunció en la ceremonia que la presea se entregaba 
con motivo de la fundación de la Gran Logia, ocurrida 
en el año de 2012, es decir, se conmemoraba el 
Décimo Aniversario en el que además de Gómez 
Luna participaron su hermano Carlos, Arturo Jiménez 
Soriano y Julio César Orozco Rojas, que ahí estuvieron 
presentes como invitados especiales.

LOS MENSAJES
Muy conceptuosos estuvieron los mensajes 
pronunciados tanto por el Gran Secretario Alberto 
Gómez Luna, quien habló de las circunstancias que 
enmarcaron el feliz acontecimiento, el porqué de una 
Logia más en Nayarit y el nombre con el que se honra 
al ilustre senador chiapaneco, doctor en medicina 
Belisario Domínguez Palencia, asesinado por el mismo 
chacal y traidor, Victoriano Huerta, que días atrás había 
ordenado dar muerte a Gustavo A. Madero y luego 
el doble asesinato del Presidente y Vicepresidente, 
Francisco I. Madero y José María Pino Suárez, 
respectivamente, para finalizar mandando asesinar 
y cortar la lengua al valiente chiapaneco, a quien los 
esbirros del asesino que se había erigido en presidente 
de la República habían sacado de su hotel en horas de 
la madrugada, trasladado a uno de los panteones de la 
capital y ahí fue masacrado, todo porque había escrito 
una denuncia dirigida a sus compañeros senadores que 
por lo agitado de las circunstancias que se vivían por 
aquellos días con motivo de la Decena Trágica en 1913 
no pudo leer desde la tribuna, aunque sí se hizo circular 
por parte de los empleados de la imprenta en que se 
dio a la luz y llegado a las manos de Huerta que lleno de 
furia ordenó inmediatamente fuera asesinado, como 
así ocurrió la noche del 7 de octubre de 1913 en que 
fue sacado de su habitación en el hotel y conducido al 
cementerio de Xoco, en Coyoacán, donde fue torturado 
y asesinado a balazos.
Sus asesinos, Gilberto Márquez, Alberto Quiroz, José 
Hernández Ramírez y Gabriel Huerta, sepultaron el 
cadáver desnudo, y quemaron las ropas con petróleo. 
El doctor Aureliano Urrutia Sandoval, enemigo 
profesional de Belisario Domínguez, le cortó la lengua 
(en un quirófano, y después lo mataron), y se la envió 
como un “trofeo” a su amigo Victoriano Huerta.

CIERRAN PÉREZ GÓMEZ Y
EFRAÍN MORENO ARCINIEGA
En el evento pronunció un mensaje el Gran Maestro 
Francisco Pérez Gómez luego de que le entregó la 
Medalla y el Decreto al Maestro Camelo Romero y 
finalmente cerró el evento con el memorable discurso 
del presidente de la Logia, Efraín Moreno Arciniega, 
quien habló de la importancia que tiene un liberal al 
manifestarse en contra, como siempre fue la conducta 
invariable del senador por Chiapas, héroe indiscutible 
por ofrendar su vida por la más noble causa del pueblo 
de México: su libertad. 

Por hoy es todo y mañana será otro día.
¡CONSUMATUM EST! 
¿Alguna opinión? Escríbame:
ezpa70@yahoo.com.mx
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Denuncian oficialmente al exalcalde de Santiago por 
robo de maquinaria y falsificación de documentos

Instituto de la Mujer del Ayuntamiento y Damas del 
Voluntariado realizan marcha contra Cáncer de Mama

José María Castañeda 

Como nunca se había visto antes el presidente 
municipal de esta localidad, Eduardo Lugo López, 
en compañía de la síndico municipal Marisol 
Contreras, se presentaron en la Fiscalía del estado 
para interponer denuncias contra quien o quienes 
resulten responsables de los delitos de ejercicio 
indebido de funciones, delitos cometidos en la 
custodia de documentos tráfico de influencias 
falsificación de certificaciones y demás que resulten  
en agravio del municipio.
El principal implicado en esta denuncia es el ex 
alcalde de Santiago actualmente preso por violencia 
intrafamiliar desde hace por lo menos 30 días, 
sino es que más, luego que en su administración 
de 4 años por cierto ocurrió el bochornoso caso 
del escandaloso caso donde el RR presuntamente 
golpeó a su entonces conyugue Paloma López, 
a la que no contento con este hecho de violencia, 
la despojó de su derecho de  ostentar el cargo de 
primera dama, no obstante que era la legitima 
esposa del presidente municipal en funciones, 
llegando al extremo de quitarle el vehículo en el que 
Paloma desempeñaba sus funciones.
De todo lo anterior se dio cuenta perfectamente el 
entonces candidato al gobierno del estado y ahora 
gobernador en funciones Dr. Miguel Ángel Navarro 

Quintero.  Quien desaprobó éste hecho que ocupara 
incluso las páginas de los principales diarios del país, 
luego que el hecho sucedió entre un presidente 
municipal en funciones y una primera dama ídem.

La detención que hiciera el personal de la Fiscalía 
por violencia intrafamiliar en contra del RR, provocó 
el revuelo de nueva cuenta en medios escritos y 
electrónicos, ya que el encarcelamiento la prensa lo 
atribuía al robo de maquinaria y demás que había 
sido sustraida del almacén bajo el argumento de 
que era chatarra sin embargo luego de que se 
dijera que había trascabos moto conformadoras 
y camionetas además de cuatrimotor que se 
encontraban en magníficas condiciones pero 
que aprovechando el año de “Hidalgo” se vendió 
a particulares, apareció abandonada en un 
cañaveral una moto conformadora en perfectas 
condiciones, más tarde un particular entregó una 
retroexcavadora por lo que así sucesivamente 
han ido apareciendo maquinaría agravándose 
el  problema cuando regidores de la pasada 
administración al ser citados a declarar estos 
alegaron en su defensa que el único responsable 
de este saqueo, fue el ex presidente y algunos de 
sus funcionarios más cercanos que le ayudaron 
a realizar la compraventa de maquinaria  así 
como a haber incurrido además en la clonación 
de documentos oficiales Por lo que el escandalo 
real apenas comienza ahora si con la denuncia 
interpuesta por el presidente en funciones Eduardo 
Lugo, y la sindico en funciones y anteriormente 
Regidora Marisol Contreras.

José María Castañeda 

La mañana de ayer miércoles se efectuó una 
marcha  a la que se integró   el personal de 
confianza del voluntariado del DIF municipal que 
preside  la primera dama Teresita Berumen de 
Lugo López, por motivo de la conmemoración 
del día internacional contra el cáncer de mama.
El evento fue convocado por el Instituto de 
la Mujer en conjunto con el ayuntamiento 
constitucional de Santiago Ixc. Y el principal 

motivo por el que decenas de mujeres fueron 
convocadas es el de hacer conciencia en la mujer 
e invitarlas a que se auto exploren, luego que 
una detección a tiempo es fundamental para 
salvar la vida de alguien muy apreciado para el 
lector, en este caso muy en especial el que esto 
escribe vivió una experiencia que a nadie se la 
deseo, luego que estando en una vacaciones 
por la unión americana concretamente en la 
industrializada ciudad de Oakland, donde tengo 
a dos de mis hijos varones, luego de regresar 

de San Francisco, quien como 
muchos saben está a pocas millas 
de la ciudad de Oakland a nuestro 
regreso una de mis hijas nos avisó 
que le dijeran a mi esposa que se 
regresara lo más pronto posible ya 
que el resultado de unos estudios 
realizados en una institución 
médica que se hiciera mi esposa, 
poco antes de nuestra partida 
habían resultado positivos es decir 
mi esposa tenía cáncer de mama.
La noticia para mí fue como un 
bandazo de agua helada  ya que 
como era posible que mi esposa, 
mi compañera de vida por casi 45 

años tuviera la maligna enfermedad y que era 
posible que la muerte me la arrebatara, con un 
amargo sabor de boca lo más pronto posible 
abordamos un avión de la línea aérea Volaris 
para regresar a la ciudad de Guadalajara y de 
ahí a Tepic para finalmente llegar a Santiago, 
donde mi esposa Lucila Machain acudió a la 
clínica del Imss de Tepic, donde  recibió atención 
médica con prontitud.
Debo de mencionar que mientras yo era una 
madeja de nervios, mi esposa me daba los 
ánimo que yo necesitaba ya que un matrimonio 
de 44 años además de amor y cariño representa 
una necesidad, hoy ya pasaron poco más de 3 
años ya contabilizamos 47 años de unión y con 
los devenires de la vida aquí estamos luchando 
codo con codo y espalda con espalda, mi esposa 
y yo luchando contra el cáncer, por eso todas 
las mujeres sin excepción deben de checarse la 
auto exploración es muy eficaz para detectar 
a tiempo la enfermedad, apoyemos con todo y 
contra todos estos movimientos lo que como 
la marcha del pasado miércoles nos hacen 
reflexionar en la importancia que representa 
jamás bajar la guardia ante esta enfermedad  la 
cual se puede combatir si se detecta a tiempo 
sino podría ser muy tarde.

Anuncia Navarro Quintero, mejor equipamiento 
para el área de Cancerología en Nayarit

El compromiso sigue siendo claro y firme, 
transformar Nayarit: Navarro Quintero

Sensible al padecimiento del cáncer y en 
búsqueda de dar una mejor atención a quienes 
lo padecen, el gobernador del estado, Miguel 
Ángel Navarro Quintero anunció el arribo de 
nuevo equipo para tratar esta enfermedad.
“Hoy, día Internacional de la Lucha contra 
el Cáncer de Mama, me solidarizo con las 
mujeres que han pasado por esta enfermedad, 
y reconozco su fuerza y valentía como un 

orgullo y un ejemplo para todas y todos los 
nayaritas. En el evento del día de hoy, en el 
Sistema DIF Nayarit, anuncié que estamos 
en la última etapa para recibir el acelerador 
lineal y los nuevos equipos de terapia para la 
Unidad de Cancerología del estado; también 
tendremos una unidad móvil para estudios de 
mastografía que pueda dar cobertura a todo 
Nayarit”.

En recorrido de trabajo por la 
localidad de Jalcocotán, municipio 
de San Blas, el gobernador del 
estado, Miguel Ángel Navarro 
Quintero visitó espacios de salud y 
de educación, así como de vialidad.
“Jalcocotán es una villa llena de 
historia y tradición, que conecta 
al mar con el valle central de 
nuestro estado; por el orgullo y 
compromiso de Nayarit, debemos 
darles espacios e instalaciones 

dignas a sus vecinos. Como 
parte de la gira por el municipio 
de San Blas, supervisé la obra 
de la calle Morelos, una de las 
más tradicionales de la localidad; 
y también visité la clínica, a la 
que encontré en un estado de 
abandono incompatible con las 
metas que tenemos para la salud 
en nuestro estado. De inmediato, 
he girado instrucciones para 
que se le integre al programa de 

médicos especialistas a fin de 
aprovechar su quirófano y sala de 
expulsión que están en desuso, 
y para presentar un proyecto 
que renueve su infraestructura; 
asimismo, enviaremos mobiliario 
y pondremos orden en la papelería 
y medicamentos que estaban mal 
clasificados o en el suelo”.

El doctor Navarro Quintero agregó, 
“Posterior a esta visita, me dirigí al 

CBTA a petición de los directivos 
de este plantel, que me pusieron 
al tanto de su preocupación por el 
estado de los edificios, por lo que 
llevaremos a cabo un diagnóstico 
para determinar las acciones 
necesarias. Todavía queda mucho 
trabajo por hacer, pero el bienestar 
de todas y todos es la meta de esta 
transformación. ¡Hay que seguir 
trabajando por el nuevo Nayarit 
que merecemos!”.
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Trabaja Corazón de Tu Gobierno en acciones 
de prevención contra el cáncer de mama

Sostiene Gobernador 
reunión con titulares 

de espacios educativos 
de todo el estado

Este miércoles, el gobernador del estado, Miguel 
Ángel Navarro Quintero dialogó con las y los 
funcionarios que llevan las riendas de espacios 
educativos, con el objetivo de conocer los avances 
y trazar la ruta a seguir en beneficio de las y los 
alumnos.
“Esta mañana tuve una muy productiva reunión de 
trabajo con las y los rectores y directores de diversas 
instituciones de educación superior de nuestro 
estado. Compartimos diversas perspectivas en 
el análisis de aspectos jurídicos, financieros y 
de infraestructura para el mejoramiento de la 
educación media superior y superior del estado de 
Nayarit”.

Tepic, Nayarit.- La presidenta del Sistema DIF 
Nayarit, doctora Beatriz Estrada Martínez y su 
esposo, el gobernador del estado, Miguel Ángel 
Navarro Quintero, encabezaron las actividades 
conmemorativas del “Día Mundial de la Lucha 
contra el Cáncer de Mama”, desarrolladas en las 
instalaciones del Corazón de Tu Gobierno, con 
el objetivo de concientizar a mujeres y hombres 
sobre la importancia de explorar sus mamas 
e identificar cualquier cambio que pudiera 
presentarse en ellas y así, detectar a tiempo un 
probable cáncer que pudiera ser curable y salvar 
sus vidas. 
Durante la conferencia magna “Sensibilización 
sobre el Cáncer de Mama”, impartida por la 
directora del Centro Estatal de Cancerología, 
Amelia Rodríguez Trejo —a mujeres sobrevivientes 
de cáncer y a trabajadoras del DIF estatal—, 
la titular de la asistencia social en Nayarit 
reafirmó la importancia de la autoexploración y 
de un diagnóstico precoz para hacer frente a su 
desarrollo.
“Este mes y este día en especial, se trata 
precisamente de concienciar a todas las mujeres 
y a toda la población en general de la importancia 
que tiene la prevención, la detección oportuna de 

este problema, cualquier anomalía que podamos 
detectar, es muy importante que sea a tiempo, 
¿por qué?, porque ese diagnóstico oportuno nos 
va a mejorar enormemente el pronóstico de la 
enfermedad y la supervivencia de las mujeres que 
lo están padeciendo”, enfatizó la doctora Beatriz 
Estrada Martínez. 
“Se pretende que tanto los Servicios de Salud, 
la Secretaría de Salud, en conjunto con las 
instituciones públicas o privadas y con las 
asociaciones de la sociedad civil, intensifiquen 
todas estas acciones para concienciar a la mujer y 
sobre todo, para darle a conocer que hay medidas 
que puede ella tener a su alcance para prevenir y 
mejorar el pronóstico de la enfermedad”, añadió.
Por su parte, el gobernador del estado, Miguel 
Ángel Navarro Quintero se sumó a hacer conciencia 
de lo importante que es mantenerse al pendiente 
de la salud y refrendó el compromiso que tiene 
su gobierno de otorgar los mejores servicios de 
salud para quienes lo requieran, por ello, anunció 
la adquisición de un acelerador médico lineal para 
el Centro Estatal de Cancerología así como más 
equipo y mejoras a dicha área a la brevedad.
“El cáncer mamario, hoy en día es la principal 
causa de muerte de las mujeres mayores de 25 

años y que desafortunadamente ha golpeado, 
no solamente la vida, sino las economías del 
mundo entero. Los orígenes son múltiples, 
algunos imprecisos, pero llama la atención que 
en el mundo entero se incrementa en la medida 
en que aumenta el sobrepeso y la obesidad, y 
aquí es donde deberemos de insistir en entrar a 
una cultura de prevención. Por eso, los servicios 
de salud de las instituciones públicas es vida o 
muerte de los nayaritas, de las mujeres con cáncer 
y yo estoy con las mujeres con cáncer. Doctora, 
tenemos que ir por una unidad de cancerología 
que tenga en su interior quirófanos y también 
médicos oncólogos para que operen a las 
personas que lo necesiten”, señaló el gobernador. 
Durante la conmemoración, se formó un lazo 
humano con el personal del Corazón de Tu 
Gobierno; además, se hizo entrega de una prótesis 
mamaria artesanal y de una peluca oncológica; 
estuvieron presentes la Magistrada Presidenta 
del H. Tribunal Superior de Justicia, Rocío Esther 
González García; el secretario de Salud del 
estado de Nayarit, José Francisco Munguía Pérez; 
la encargada del departamento de Cáncer de la 
Mujer, Amaranta Rodríguez Mejía, entre otras 
autoridades.

DIPUTADOS CALENDARIZAN 
COMPARENCIAS DE FUNCIONARIOS 

ANTE PLENO DEL CONGRESO

Tecuala realiza marcha 
por Día Mundial de la 

Lucha contra el Cáncer 

Por MARIO LUNA

Como se había anunciado con anticipación, si 
era necesario que los funcionarios públicos del 
gobierno estatal acudieran ante los diputados 
a comparecer para disipar cualquier duda que 
se haya tenido en el estudio del Primer Informe 
de Gobierno, los diputados acordaron que a 
partir de este martes 25 de octubre, den inicio 
las comparecencias de los funcionarios.
De acuerdo a lo mencionado por la misma 
presidenta del Congreso, la diputada Alba 
Cristal Espinoza Peña, es necesario dicha 
comparecencia de los funcionarios públicos 
para que informen a detalle a todos los 
ciudadanos de cómo el gobierno de Nayarit, 
administra los recursos económicos, humanos 
y materiales, por lo que en la Sesión Pública 
Ordinaria se acordó que comparezcan.
La calendarización de estas comparecencias 

ya están programas por lo que se 
iniciará a partir de este martes 25 
de octubre a las 11 horas con la 
presencia ante los 30 diputados de 
las diferentes fuerzas políticas, dando 
inicio con  la Secretaria de Educación 
Pública, Mirna Araceli Manjarrez 
Valle, la directora general de los Servicios de 
Educación Pública del Estado, María Elizabeth 
López Blanco y el Secretario de Salud, José 
Francisco Munguía Pérez.
El miércoles 26 de este mismo mes, estarán 
compareciendo la Secretaria de Movilidad, 
Sistiel Karime Buhayas Lora, la directora del 
Instituto Nayarita de Cultura Física y Deporte, 
Carolina Lugo Robles y el Secretario de 
Turismo, Juan Enrique Suárez del Real Tostado.
Estas comparecencias concluirán en la Sesión 
Pública Ordinaria del jueves 27, que será la de 
rendición de cuentas del Secretario General de 

Gobierno, Juan Antonio Echeagaray Becerra, 
el Secretario de Seguridad y Protección 
Ciudadana, Jorge Benito Rodríguez Martínez, 
el Secretario de Administración y Finanzas, 
Julio César López Ruelas y el Fiscal General, 
Petronilo Díaz Ponce Medrano.
Detalló la líder del congreso, Alba Cristal 
Espinoza Peña, que las comparecencias son 
la fase final del análisis del primer informe de 
gobierno, añadiendo que será en esta misma 
sesión ordinaria donde se vote a favor del 
acuerdo para declarar el 15 de octubre de 
cada año, como el Día de la Gastronomía 
Nayarita.

Pedro Bernal/ Gente y Poder 

Como cada 19 de octubre, se 
conmemora el Día Mundial de la lucha 
contra el Cáncer de Mama, por ello esta 
mañana el H. XXXVIII Ayuntamiento 
constitucional de Tecuala que preside 
el Prof. Francisco Javier Partida en 
coordinación con DIF Municipal dirigido 
por su presidenta L.E. Nubia Alejandra 
Partida Herrera; realizaron una marcha 
conmemorativa partiendo del asta a 
la bandera para finalizar en la plaza 
principal para hacer conciencia sobre 

esta enfermedad que día a día aqueja 
a más mujeres en nuestro municipio. 

Así mismo, se les hizo una 
demostración de como autoexplorarse 
hombres y mujeres para detectar 
alguna problemática en sus mamas, 
además de la realización del lazo rosa.

Agradecemos al personal del área de 
la Salud, al Diputado Local Ricardo 
Parra y Esposa, funcionarios públicos 
y ciudadanía en general por participar.
Todos unidos por una misma causa
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Acaponeta conmemora Día Internacional 
de la lucha contra el cáncer de mama

Pedro Bernal/ Gente y Poder 

Dando continuidad a las actividades programadas 
en el margen del Día Mundial de la Lucha Contra el 
Cáncer de Mama y con el fin de fomentar la cultura 
de la prevención, este miércoles se realizó una 
marcha y un evento conmemorativo a la fecha.

Inicialmente, con la participación de decenas de 
personas, entre asociaciones sociales sin fines 
de lucro, estudiantes, autoridades sanitarias y 
municipales, quienes portaban distintivos rosas 
alusivos a la causa, se abrieron paso por las 
principales calles de Acaponeta con una marcha de 
sensibilización. 

Posterior a su recorrido, se ubicaron frente al Palacio 
de Gobierno, donde se llevó a cabo un evento 
memorativo, con la finalidad de dar a conocer 
mayor información acerca del tema, para prevenir 
a tiempo este padecimiento; ahí las y los asistentes 
se unieron para formar un moño rosa. 

En el homenaje, participó la 
Síndica María Elena Ornelas 
con un emotivo mensaje 
de lucha y apoyo a mujeres 
que han pasado por este 
padecimiento o están en el 
proceso, donde de la mano 
del grupo Gardenias Rosas, 
lanzaron globos al aire. 
Por su parte, el Secretario 
de Gobierno, Rodolfo 
Martínez, en su intervención 
destacó la importancia de la 
autoexploración, para prever 
afectaciones en la salud de 
hombres y mujeres, ya que 
este mal también lo pueden 
padecer ellos. 
Durante el mes de octubre, 
se intensifican las acciones 
informativas sobre la lucha 

contra el cáncer de mama, pero recuerda que debes 
tomar medidas preventivas constantes durante el 
año para velar por tu salud. 
Agradecemos a todas las personas que participaron 
e hicieron posible esta celebración, ¡Unidos podemos 
hacer grandes cosas!.

Manuel Salcedo acompaña al gobernador 
a entrega de mobiliario educativo

Pedro Bernal/ Gente y Poder 

El presidente municipal de 
Acaponeta, Manuel Salcedo 
Osuna, acompañó al Gobernador 
de Nayarit, Miguel Ángel Navarro 
a la escuela primaria Nicolás 
Contreras, en donde se entregó 
mobiliario educativo a nueve 
escuelas de nuestro municipio.
Los planteles beneficiados fueron, 
Juan Escutia, Emiliano Zapata, 

Manuel M. Ponce, Nicolás Contreras 
Sánchez, José Vasconcelos, Nueva 
Creación, Leona Vicario, Ignacio 
Manuel Altamirano y Rey Corinca. 
En su intervención, el alcalde 
acaponetense celebró el apoyo 
que Miguel Ángel Navarro trajo 
para la educación de Acaponeta, 
con equipamiento que vendrá a 
beneficiar a niñas, niños y personal 
docente.
“Gracias señor Gobernador, porque 

ha hecho un gobierno honesto, 
porque cada contribución, cada 
impuesto de los Nayaritas, se 
ve reflejado con trabajo y más 
trabajo. Acaponeta tiene este año 
de 90 a 100 millones de pesos en 
obra que usted nos ha aportado, 
esto nunca se había visto, por eso 
siempre le digo a la gente que cada 
vez que le pedimos algo, usted nos 
apoya”.
Al tomar la palabra, el Gobernador 

reveló que este sexenio es de 
educación pública y gratuita, de 
niños y maestros, prueba de ello es 
que el día de mañana se comenzará 
a construir un domo en la primaria 
Nicolás Contreras Sánchez.
Finalmente, indicó que gracias al 
ahorro que se ha realizado, 130 
mil niños de las escuelas primarias 
tendrán uniformes completos, con 
zapatos, pans, mochilas y útiles 
escolares.

Cita Congreso comparecer 
a funcionarios públicos 

•El 25 de octubre inician las comparecencias 

Tepic.- Para informar a las y los 
ciudadanos de cómo el gobierno 
de Nayarit administra los recursos 
económicos, humanos y materiales, 
la 33 Legislatura, que preside la 
diputada Alba Cristal Espinoza Peña, 
aprobó en Sesión Pública Ordinaria 
el acuerdo para que funcionarios 
de la administración pública estatal 
comparezcan ante el Pleno de los 30 
representantes populares.
Las comparecencias inician el martes 
25 de octubre a las 11 horas en Sesión 
Pública Ordinaria; este día estarán 

presentes la secretaria de Educación, 
Myrna Araceli Manjarrez Valle, la 
directora general de los Servicios de 
Educación Pública del Estado, María 
Elizabeth López Blanco y el secretario 
de Salud, José Francisco Munguía 
Pérez.
El miércoles 26 de octubre la 
secretaria de Movilidad, Sistiel Karime 
Buhaya Lora, la directora del Instituto 
Nayarita de Cultura Física y Deporte, 
Carolina Lugo Robles y el secretario 
de Turismo, Juan Enrique Suárez del 
Real Tostado, comparecerán ante 

las y los diputados para 
ser cuestionados sobre 
el estado que guardan 
estas dependencias.
La Sesión Pública Ordinaria de la 
rendición de cuentas del secretario 
general de Gobierno, Juan Antonio 
Echeagaray Becerra, el secretario de 
Seguridad y Protección Ciudadana, 
Jorge Benito Rodríguez Martínez, 
el secretario de Administración y 
Finanzas, Julio César López Ruelas 
y el Fiscal General, Petronilo Díaz 
Ponce Medrano, será el jueves 27 de 

octubre.
Las comparecencias son la fase 
final del análisis del primer informe 
de Gobierno del titular del Poder 
Ejecutivo, Miguel Ángel Navarro 
Quintero. 
En la misma Sesión Pública Ordinaria, 
las y los diputados votaron a favor 
del acuerdo para declarar el 15 de 
octubre de cada año como el Día de la 
Gastronomía Nayarita.

Ofrecieron conferencia en el Poder Judicial 

Realizan actividades con motivo de la Semana 
de la Sensibilización contra el Cáncer de Mama
*”Estar aquí no es perder tiempo, sino que ganamos conciencia y ganamos vida”, dijo la Magistrada Presidenta
Como parte de las actividades de 
la Semana de la Sensibilización 
contra el Cáncer de Mama, 
en el Poder Judicial de Nayarit 
se efectuó una conferencia 
presencial a cargo de la 
psicooncóloga Fabiola Gisel 
Loera Soria.

Justo en el Día Internacional 
de Lucha contra el Cáncer de 
Mama tuvo lugar la exposición 
organizada por la Presidencia 
del Poder Judicial, a cargo de la 
doctora Rocío Esther González 
García, y el Comité de Derechos 
Humanos e Igualdad Sustantiva 
del Tribunal Superior de Justicia, 
conformado por las magistradas 

Aracely Avalos Lemus y Zaira 
Rivera Véliz, así como por 
el magistrado Edgar Román 
Salazar Carrillo.

“Mitos y realidades del cáncer 
de mama” fue el tema de la 
exposición de la licenciada Loera 
Soria, quien destacó el hecho de 
que el padecimiento afecta a 
mujeres y hombres.

Además, refirió la necesidad 
de la psicoeducación tanto 
de pacientes y cuidadores 
primarios como de familiares 
y el personal sanitario a fin de 
facilitar la prevención, detección 
y combate del mal de manera 

oportuna, con el empleo de 
estrategias emocionales, 
conductuales y de pensamiento 
para evitar o reducir la ansiedad 
o el estrés.

En su oportunidad, ante más 
de un centenar de personas 
en el auditorio Rey Nayar, 
la Magistrada Presidenta 
agradeció la participación de la 
expositora e hizo notar que con 
este tipo de acciones se cumplen 
los propósitos de la presente 
semana sobre sensibilización y 
prevención del cáncer de mama.
“Nos vamos con la conciencia de 
que debemos prevenir y tener, 
al igual que nuestros familiares, 

el cuidado necesario. Estar aquí 
no es perder tiempo, sino que 
ganamos conciencia y ganamos 
vida”, agregó.

González García expresó 
además su reconocimiento 
al apoyo que a este tipo de 
actividades brinda el Comité de 
Derechos Humanos e Igualdad 
Sustantiva.

Por último, en nombre del 
Poder Judicial y el Comité de 
referencia, la magistrada Aracely 
Avalos Lemus entregó un 
testimonio de reconocimiento 
a la psicooncóloga Fabiola Gisel 
Loera Soria.
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Para evitar embotellamientos, gestiona 
Geraldine un puente sobre las vías del tren

*De aprobarse por el Gobierno de México, se construiría sobre bulevar Colosio y calle Guadalajara.

Tepic.- La presidenta municipal de Tepic, Ing. 
Geraldine Ponce, informó en conferencia de 
prensa que realiza gestiones ante la Secretaría 

de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes, para la construcción de un puente 
sobre las vías del tren.

Al respecto, detalló que se reunió con los 
directivos de Ferromex, para sacar el patio de 
maniobras de la ciudad, gestión que implicaría 
un costo de más de mil millones de pesos, 
aspecto dijo, “no es viable para el Ayuntamiento, 
porque no tiene la capacidad financiera”. 

Por lo anterior, comentó que sostuvo una 
reunión con el subsecretario de Infraestructura 
de la Secretaria de Comunicaciones y 
Transporte a nivel federal, Jorge Nuño, para 
continuar con la solicitud de mover las vías del 
tren, que se está analizando, y donde también 
presentó la propuesta de un puente vehicular, 
que mejore el flujo vial, en el cruce de calle 
Guadalajara y Bulevard Colosio.

“En los próximo días se lo voy a presentar, 
estamos trabajando en el proyecto, se estima 
que cuesta alrededor de 120 millones de 
pesos, y es por eso la importancia que sea 
con el apoyo de recursos federales porque no 
tenemos la capacidad, y por supuesto tambien 
con el apoyo del Gobierno del Estado, para 
poder hacer realidad esta solicitud de muchos 
años”, dijo Geraldine Ponce.

Armando Vélez se perfila como próximo líder del PRI en Nayarit 
Por: MARIO LUNA

Sin tener oponente real para 
la elección interna del Partido 
Revolucionario Institucional, con 
rumbo a l dirigencia estatal de su 
partido en este próximo mes de 
diciembre, el ex diputado Armando 
Vélez Macías, no tiene oponente, 
por lo que bien pudiera darse esta 
contienda interna por unidad de 
candidato.
El grupo de priistas críticos al 
interior del partido, al parecer están 
desistiendo en su participación 
como es el caso de Roberto 
Madrigal alias El Bachis, ya que 
ha manifestado su desinterés por 
participar por lo que están dejando 
solo a Julio Mondragón quien hasta 
el momento se ha mantenido firme 
en su participación, pero aclarando 
que de no unificar a todos estos 
críticos y a la base militante priista, 
él también no estaría participando.

La desilusión existente e imperante 
al interior del PRI por parte de esta 
corriente crítica, ha hecho que 
están apáticos en participar, y 
más cuando saben que el método 
de consulta para elegir al nuevo 
Presidente del Comité Directivo 
Estatal del Partido Revolucionario 
Institucional, será por Consejo 
Político, por ello, el único que 
se puede afianzar en no solo 
postularse sino también ganar 
la dirigencia estatal priista, es 
precisamente el ex diputado local, 
Armando Vélez Macía.

Es de mencionar que este cuadro 
político, de Armando Vélez, ha 
venido trabajando en todo lo 
ancho y largo del estado, teniendo 
reuniones y dialogo abierto con 
los priistas, razón por lo cual se 
puede considerar que llegado los 
tiempos para iniciar campaña 
para hacer patente su proyecto 

de trabajo, estará muy avanzado 
y no le constará ningún problema 
posicionarse como el ganador 
de esta contienda interna del 
Revolucionario Institucional.
Esperemos que en el transcurso 
de esta semana y a más tardar a 

inicios de la próxima, este aspirante 
a la dirigencia estatal priista, 
pueda aceptarnos una entrevista 
para que de los motivos a detalle 
de su interés por participar y 
que ofrecerá a los militantes y 
simpatizantes del tricolor.

UN DESFILE 
DE CATRINAS 
Y CATRINES

Además de un concurso de disfraces, se 
llevarán a cabo el domingo 30 de octubre, 
como parte de las actividades por el Día 
de Muertos que organiza el Gobierno de 
Tepic.

En cumplimiento en lo dispuesto en el artículo 134 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, así como en los artículos 59, 60 fracción I, 73, 79, 80 y 82 
fracción I de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Prestación de Servicios del Estado de Nayarit y demás disposiciones aplicables, el H. XLII Ayuntamiento                  
Constitucional de Tepic, Nayarit; a través del Comité de Adquisiciones, Enajenaciones, Arrendamientos y Contratación de Servicios de Bienes Muebles e Inmuebles del 
Municipio de Tepic; convoca a los interesados en participar en la Licitación Mediante Convocatoria Pública, que a continuación se describe:

Para cubrir el costo del objeto de la licitación se cuenta con recursos dentro del proyecto 0400 Alumbrado Público con Fuente de financiamiento Interno a 
Corto Plazo 122, partida 54101 “Vehículos y Equipo Terrestre” establecidos en el Presupuesto de Egresos para la Municipalidad de Tepic, Nayarit para el 
Ejercicio Fiscal del Año 2022.   

Las bases para del procedimiento se encuentran disponibles para su consulta y venta en su caso, a partir del día 20 de octubre de 2022 y hasta el 10 de 
noviembre de 2022, en el Departamento de Adquisiciones, sito en el segundo piso del edificio Mata, número 184, adyacente al Palacio Municipal, en la 
esquina de las calles Mérida y Lerdo, colonia Centro, en la Ciudad de Tepic, Nayarit, en el horario de 09:00 a 14:00 horas, de lunes a viernes. 

La adquisición de las bases será requisito para participar en el procedimiento y cuyo costo deberá cubrirse en la Tesorería Municipal, en efectivo o cheque 
certificado a favor de: Municipio de Tepic Nayarit. El costo de las bases no será reembolsable.

Ninguna de las condiciones contenidas en las bases de la licitación, así como en las proposiciones presentadas por los licitantes, podrán ser negociadas. 

Los interesados en participar en el procedimiento licitatorio deberán cumplir con los requisitos siguientes:

1.- Presentar carta bajo protesta de decir verdad en la que manifieste interés en participar en este procedimiento licitatorio, para la compra de bases.
2.- Cubrir el costo de las bases, conforme se indica en esta convocatoria.
3.- Entregar los sobres cerrados que contengan sus propuestas técnicas y económicas, así como la documentación legal, el día, hora y en el lugar indicado 
en las bases.

El lugar de celebración de los actos derivados de estos procesos, serán en la sala de juntas de la Dirección de Administración, sito en segundo piso del 
Edificio Mata, número 184, adyacente al Palacio Municipal, sito en las calles Mérida y Lerdo, Colonia Centro, en la ciudad de Tepic, Nayarit. 

Las especificaciones técnicas de los bienes objeto de la licitación, se encuentran detalladas en las bases del procedimiento.

Las propuestas técnicas y económicas deberán presentarse por partida en idioma español, en moneda nacional. En el caso de las licitaciones con dos o 
más de ellas la adjudicación del contrato se realizará como una partida única.

No podrán participar las personas que se encuentren en los supuestos del artículo 77 y 138 de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Prestación de 
Servicios del Estado de Nayarit. 

Para cubrir el pago de las adjudicaciones, las facturas deberán estar selladas de recibido de conformidad por el Titular del órgano usuario del H. XLII      
Ayuntamiento Constitucional de Tepic, Nayarit, debiendo presentar acta de entrega recepción, reporte fotográfico donde conste la entrega del 100% los 
bienes o servicios y listado con nombre y firma de conformidad de cada uno de los usuarios que reciben los bienes o servicios; las facturas deberán           
elaborarse a nombre de: Municipio de Tepic, Nayarit, Palacio Municipal S/N, colonia Centro, Código Postal 63000, Tepic, Nayarit, RFC: MTN 850101 LJ1. Los 
pagos se llevarán a cabo en la Tesorería Municipal, de lunes a viernes de 09:00 a 13:00 horas.

Para la adjudicación del contrato NO se otorgará anticipo; una vez hecha la evaluación de las proposiciones, el CONTRATO se adjudicará, al licitante cuya 
propuesta resulte solvente porque reúne, las condiciones legales, técnicas y económicas requeridas y garantice satisfactoriamente el cumplimiento de las 
obligaciones respectivas; el procedimiento utilizado para la evaluación de proposiciones es el criterio de evaluación binario, es decir que sólo se adjudicará 
el contrato a quien cumpla con los requisitos establecidos por “El Municipio” y oferte el precio más bajo; se tomará en cuenta los beneficios que ofrezcan 
adicionales o extras adjuntos a su propuesta económica.
.

Tepic, Nayarit; a 20 de Octubre de 2022

ATENTAMENTE

L.C.P. María Guadalupe Mendoza Gutiérrez
Directora de Administración y Secretaria Ejecutiva del Comité

de Adquisiciones, Enajenaciones, Arrendamientos y Contratación
de Servicios de Bienes Muebles e Inmuebles

del Municipio de Tepic.

H.  XLII Ayuntamiento Constitucional de Tepic, Nayarit
 Comité de Adquisiciones, Enajenaciones, Arrendamientos y

 Contratación de Servicios, Bienes Muebles e Inmuebles del Municipio de Tepic
Convocatoria Pública Estatal No. 13/2022

PRESIDENCIA MUNICIPAL
     C. Puebla S/N, Zona Centro, Tepic, Nay; C.P. 63000      http://tepic.gob.mx/          (311) 265 2791
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N

CONVOCATORIA PÚBLICA NACIONAL L.P.N.-INAPS-30/2022

En observancia a la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Nayarit en su artículo 133, y 
de conformidad con los artículos 78, 79, 80 Y 82 Fracción II de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos 
y Prestación de Servicios del Estado de Nayarit, Artículo 38 del Reglamento de la Ley de Adquisiciones, 
Arrendamientos y Prestación de Servicios del Estado de Nayarit, el Instituto de Adquisiciones 
Arrendamientos y Prestación de Servicios del Estado de Nayarit. 

C O N V O C A 

A los interesados en participar en la Licitación Pública Nacional No. L.P.N.-INAPS-30/2022, para la 
adquisición de Uniformes, para los Servicios de Educación Pública del Estado de Nayarit,  misma que 
se llevará a cabo con Recurso Federal Ramo 33 (FONE). 

No. de Licitación Partidas Descripción Genérica Descripción Específica Cantidad U/M 

L.P.N.-INAPS-
30/2022 

5 (cinco) en 
total Uniformes 

Traje No. 1 para dama conformado por saco, 
pantalón y blusa 
Traje No. 2 para dama: conformado por saco, 
pantalón y blusa. 
Paquete para caballero conformado por playera,  
camisa, pantalón de vestir, chamarra, y par de botas 
y 1 par de zapatos. 
Etc. 

382

382

181

Conjunto 

Conjunto 

Paquete 

Junta de Aclaraciones Apertura de Propuestas Técnicas y 
Económicas Fecha Límite para Adquirir Bases Costo de las bases

25 de octubre de 2022              
14:30 horas 

31 de octubre de 2022                    
10:00 horas  

28 de octubre de 2022 
14:00 horas $0.00 

Las bases de la licitación se encuentran disponibles para consulta en el Instituto de Adquisiciones, 
Arrendamientos y Prestación de Servicios del Estado de Nayarit, sito en Av. México 325 Sur, Col. San 
Antonio, Código Postal 63159, Tepic, Nayarit, Tel. (311) 160-6778 con el siguiente horario: de 9:00 a 
14:00 horas, de lunes a viernes, del 20 al 28 de octubre de 2022. 
El Licitante interesado deberá presentar para su inscripción en el Instituto de Adquisiciones, 
Arrendamientos y Prestación de Servicios del Estado de Nayarit, sito en Av. México 325 Sur, Col. San 
Antonio, Código Postal 63159, Tepic, Nayarit; lo siguiente: 

 Solicitud por escrito de interés a participar, indicando el número y descripción de la licitación en 
la que va a participar. 

 Escrito en el que manifiesta bajo protesta de decir verdad, que cuenta con facultades suficientes 
para comprometerse por sí, o por su representada acompañando documento oficial que acredite 
su personalidad jurídica.  

 Acta constitutiva y modificaciones en su caso, para persona moral y para persona física, 
documento que acredite su personalidad jurídica. 

 Deberá presentar documentación que acredite un capital contable de $950,000.00 (novecientos 
cincuenta mil pesos 00/100 M.N.); la cual deberá de acreditarse con la declaración fiscal 2021, 
para las personas físicas y morales; en el caso de las personas físicas que no estén obligadas a 
presentar declaración anual, deberán acreditar su capital contable mediante la elaboración de 
estados financieros y autorizados por contador público certificado ante el SAT.  

 Documentación que acredite su experiencia o capacidad de surtimiento, (presentar facturas, 
curriculum y contratos). 

 Escrito en el que manifieste el domicilio para oír y recibir todo tipo de notificaciones aún las de 
carácter personal, las que surtirán todos sus efectos legales mientras no señale otro distinto.   

 Escrito Mediante el cual declare que no se encuentra en alguno de los supuestos que establece 
el Artículo 77 y 138 de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Prestación de Servicios del 
Estado de Nayarit. 

N

CONVOCATORIA PÚBLICA NACIONAL L.P.N.-INAPS-30/2022

 Deberá presentar documento bajo protesta de decir verdad, de que se encuentra al corriente en 
el cumplimiento de sus obligaciones ante el fisco federal, acompañado de la constancia de 
situación fiscal y opinión de cumplimiento la cual deberá ser con “opinión positiva" emitidas por el 
SAT a través de la página de internet WWW.SAT.GOB.MX, no mayor a 30 días naturales a la 
presentación de la documentación. 

Los escritos y documentos anteriores se presentarán y estarán dirigidos al Instituto de Adquisiciones, 
Arrendamientos y Prestación de Servicios del Estado de Nayarit y deberán hacer referencia a los datos 
de la licitación en la que va a participar, a más tardar a las 13:30 horas del día 28 de octubre de 2022, 
una vez que se revisen los mismos y cumpla con todos los escritos y documentos anteriores, se le 
entregaran las bases correspondientes.  
Las bases de la licitación no tendrán costo alguno y se pondrán a disposición de las personas 
interesadas desde la publicación de la convocatoria, hasta un día hábil previo al acto de apertura de 
propuestas. 
El acto de junta de aclaraciones, presentación y apertura de proposiciones y acto de notificación del 
fallo, se llevará a cabo en la Sala de Juntas Instituto de Adquisiciones, Arrendamientos y Prestación de 
Servicios del Estado de Nayarit, sito en Av. México 325 Sur, Col. San Antonio, Código Postal 63159, 
Tepic, Nayarit.
Las propuestas deberán entregarse conforme a lo establecido en las bases de licitación. 
El idioma en que deberán presentarse las proposiciones será: español.  
La moneda que deberán cotizarse las proposiciones será: pesos mexicanos. 
La entrega de los uniformes adjudicados se realizará dentro de los 30 (treinta) días hábiles a partir de la 
notificación del fallo correspondiente, en las instalaciones del Almacén General de los SEPEN, ubicado 
en Libramiento Tepic-Mazatlán números 3934 y 3936 respectivamente, del fraccionamiento las Brisas, 
en la Ciudad de Tepic, Nayarit, en un horario de 09:00 a 14:30 horas. 
El pago a el proveedor adjudicado lo efectuará los Servicios de Educación Pública del Estado de 
Nayarit, en una sola exhibición, a más tardar en un término de hasta 20 (veinte) días hábiles contados a 
partir de que se reciba la (s) factura (s) sellada y firmada de recibido de conformidad del área usuaria. 
No se otorgará anticipo. 
No podrán presentar propuestas, las personas físicas o morales que se encuentren en los supuestos del 
artículo 77 y 138 de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Prestación de Servicios del Estado de 
Nayarit, Artículo 69 y 69-B del Código Fiscal de la Federación. 
Las ofertas que cumplan los requisitos de la presente convocatoria y bases, serán evaluadas 
comparativamente en forma equivalente, analizando las diferentes condiciones ofrecidas por los 
oferentes, capacidad de respuesta a los requerimientos del comprador, condiciones disponibles en 
cuanto a precio, calidad, financiamiento, oportunidad y demás circunstancias pertinentes que aseguren 
las mejores condiciones de compra para el Estado.  
Se adjudicará por partida (s). 
El/los contrato(s) respectivo(s) se le asignara a la propuesta que resulte solvente porque reúne, 
conforme a los criterios de adjudicación establecidos en las bases de licitación respectiva, las 
condiciones legales, técnicas y económicas requeridas por la convocante y garantice satisfactoriamente 
el cumplimiento de las obligaciones respectivas. (Criterio de Evaluación Binario) 

Tepic, Nayarit, 20 de octubre del 2022 
ATENTAMENTE 

MTRO. NOÉ GUADALUPE SALINAS FLORES 
DIRECTOR GENERAL DEL INSTITUTO DE ADQUISICIONES,  

ARRENDAMIENTOS Y PRESTACIÓN DE SERVICIOS DEL ESTADO DE NAYARIT

Infraestructura 
educativa debe ser 

buena en todo el estado: 
Navarro Quintero 

La infraestructura educativa 
de nuestro estado debe ser 
igual de buena en todas 
partes, para que las y los 
niños nayaritas tengan 
iguales oportunidades de 
desarrollo personal, que se 
traduzcan en un crecimiento 
de orden social.
De vuelta de San Blas por 
la carretera de Jalcocotán, 
supervisé los trabajos de 
la construcción de nuevos 
módulos de enseñanza y 

el bardeo perimetral de 
la escuela primaria Emilio 
Carranza, en la comunidad 
de Venustiano Carranza, 
ya dentro del municipio de 
Tepic; y entrando a la capital 
por El Rodeo, también 
inspeccioné las obras en 
curso en la primaria Gonzalo 
Alegría.
¡Los buenos espacios 
educativos formarán a 
los buenos nayaritas del 
mañana!

10 ANIVERSARIO LOGIA BELISARIO DOMINGUEZ
Entregan Medalla al Mérito Liberal 2022

La recibe el maestro José Octavio Camelo Romero en justo premio a su trayectoria como liberal y 
académico de Nayarit y de México

Por EZEQUIEL PARRA ALTAMIRANO
MARISOL PARRA GONZÁLEZ

(Fotos y Transcripciones)

EL PASADO 14 DE octubre en el Museo Regional 
de Nayarit ubicado en Avenida México esquina 
con Zapata en Tepic, se llevó a cabo el evento 
cívico denominado “Décimo Aniversario de la 
respetable logia simbólica Belisario Domínguez 
Palencia número 21 y entrega de la Medalla 
al Mérito liberal”, que esta vez correspondió 
recibirla al maestro universitario, jubilado de 
la UAN, José Octavio Camelo Romero, por los 
altos valores que lo distinguen como liberal y 
académico.
Organizado y convocado por la respetable 
logia perteneciente a la Gran Logia del 
estado de Nayarit, al evento acudieron las 
logias integrantes de la gran logia del estado 
de Nayarit, logias de la amistad e 
invitados especiales, contándose con 
la distinguida presencia del ingeniero 
Ignacio Langarica Ávalos, subsecretario 
general de Gobierno en su calidad de 
representante del Gobernador Miguel 
Ángel Navarro Quintero y demás 
invitados especiales, entre ellos el 
representante del Comandante de la 
13va zona Militar, General Francisco 
Miguel Aranda Gutiérrez.
El evento inició con los correspondientes 
honores a la bandera llevados a cabo por 
la banda de guerra de la treceava zona 
militar, entonándose a la vez las gloriosas 
notas del Himno Nacional Mexicano. 

MENSAJE DEL FUNDADOR,
ALBERTO GÓMEZ LUNA
Fue el gran Secretario de la Gran logia del 
estado de Nayarit, licenciado Alberto Gómez 
Luna, fundador de la logia anfitriona Belisario 
Domínguez en el año 2012, junto con 
Carlos Gómez Luna, Arturo Jiménez Soriano 
y Julio César Orozco Rojas, dio la reseña 
correspondiente de todo el trabajo de una 
década y la institución de la Medalla al Mérito 
liberal.
También hizo uso de la palabra el venerable 
maestro de la logia, licenciado Francisco Pérez 
Gómez quién pronunció un fuerte y emotivo 
discurso haciendo alusión a los momentos 
sociales políticos y culturales por los que 
atraviesa el país, refiriéndose al asesinato de 
Belisario Domínguez -ordenado por el chacal 
Victoriano Huerta, quien también mandó 
asesinar al presidente y al vicepresidente, 
Francisco I. Madero y José María Pino Suárez, 
respectivamente-, y su figura como precursor 
de la democracia y de la libertad de expresión. 

ENTREGA DE LA MEDALLA
AL MAESTRO CAMELO ROMERO
Posteriormente y como platillo fuerte de tan 
importante acto cívico cultural, se entregó la 
Medalla al Mérito Liberal 2022 al reconocido 
liberal y maestro José Octavio Camelo 
Romero, leyéndose previamente el Decreto 
que instituye la Medalla por parte del Joven 
Jimmy López Nájar y se procedió también a 
leer su semblanza biográfica y los méritos 
que lo llevaron a obtener la reconocida presea, 
imponiéndole la medalla el venerable maestro 
de la Logia Pérez Gómez.
Acto que generó una tumultuosa ovación que 
se prolongó más de tres minutos y con la que 
se ratificó el afecto y estima de los asistentes 
al Maestro condecorado.

MENSAJE DEL MAESTRO JOSÉ OCTAVIO 

CAMELO ROMERO
Al hacer uso de la voz, el condecorado 
manifestó lo siguiente: “Ese espíritu 
democrático y democratizador no ha sido 
ajeno al movimiento liberal mexicano, es más, 
es propio del movimiento liberal y de las logias 
demócratas y democratizadoras. 
“Con el apoyo y solidaridad de la Gran Logia 
del Estado de Jalisco y de Don José Guadalupe 
Zuno, se logró llegar hasta el presidente Don 
Luis Echeverría Álvarez quien personalmente 
atendió varias veces las comisiones que se 
organizaban para ir a Los Pinos. 
“Como consecuencia de las gestiones 
hechas ante la Presidencia de la República, 
encabezadas por el Dr. Luis Navarrete Zúñiga, 
se otorgó financiamiento para la construcción 
del edificio actual en Abasolo 25 y un autobús 
para la escuela de Trabajo Social”. 

LA UNIVERSIDAD DEL 

NAYAR ARROPÓ AL FDP
Añadió el Maestro Canelo que “El movimiento 
democrático y democratizador de nuestros 
hermanos masones permitió que la Universidad 
del Nayar, en la década de los años 70 del 
siglo pasado, cobijara y arropara al Frente 
de Defensa Popular. Y que prácticamente lo 
condujera a la victoria. Pues, los colonos de la 
ciudad de Tepic le habían ganado al Gobierno 
del Estado la partida. 
“En ese entonces, hubo congruencia del actuar 
de los hermanos masones con los postulados 
del movimiento liberal que, desde antes de 
Don Belisario Domínguez Palencia, los liberales 
venían sosteniendo. Belisario Domínguez 
fue congruente con los liberales. Incluso fue 
consecuente hasta su muerte. Y los hermanos 
masones en la década de los años 70 del siglo 
pasado, también fueron congruentes. 

“Pero hoy, se ha perdido esa 
congruencia y se ha permitido que 
fuerzas reaccionarias se apoderen del 
movimiento liberal”, lamentó el orador.

CONCEPTUOSO MENSAJE DEL
MAESTRO EFRAÍN MORENO
Finalmente, el galardonado manifestó: 
“Hago votos porque nuestros 
hermanos masones de la Logia 
Belisario Domínguez No. 21 junto con 
otros hermanos masones de otras 
logias, logren restablecer el espíritu 
democrático y democratizador de la 
masonería nayarita. Logren rescatar a 
la masonería nayarita de las manos del 
conservadurismo, de las manos de los 
reaccionarios”.
Seguidamente el programa continuó 

con el conceptuoso mensaje del Gran Maestro 
Efraín Moreno Arciniega, quién manifestó que 
“Belisario Domínguez fue vencido por una 
fuerte razón: no pensar como el gobierno y 
oponerse a Huerta y que ese hecho no puede 
permitirse ni repetirse en un México plural y 
democrático y de libre expresión”.
Resaltó la lucha social y política del Maestro 
José Octavio Camelo Romero y el justo 
homenaje que recibió de sus hermanos de 
logia.

PALABRAS DE LANGARICA,
REPRESENTANTE DE MANQ
Para cerrar el evento, Ignacio Langarica, 
representante del mandatario estatal, se 
pronunció por la importancia del evento y el 
justo homenaje al Maestro Octavio Camelo 
reconociendo su valiosa trayectoria, al final de 
su intervención cerró con un contundente ¡Viva 
La Fraternidad Universal!
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CONVOCATORIA PÚBLICA NACIONAL L.P.N.-INAPS-30/2022

En observancia a la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Nayarit en su artículo 133, y 
de conformidad con los artículos 78, 79, 80 Y 82 Fracción II de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos 
y Prestación de Servicios del Estado de Nayarit, Artículo 38 del Reglamento de la Ley de Adquisiciones, 
Arrendamientos y Prestación de Servicios del Estado de Nayarit, el Instituto de Adquisiciones 
Arrendamientos y Prestación de Servicios del Estado de Nayarit. 

C O N V O C A 

A los interesados en participar en la Licitación Pública Nacional No. L.P.N.-INAPS-30/2022, para la 
adquisición de Uniformes, para los Servicios de Educación Pública del Estado de Nayarit,  misma que 
se llevará a cabo con Recurso Federal Ramo 33 (FONE). 

No. de Licitación Partidas Descripción Genérica Descripción Específica Cantidad U/M 

L.P.N.-INAPS-
30/2022 

5 (cinco) en 
total Uniformes 

Traje No. 1 para dama conformado por saco, 
pantalón y blusa 
Traje No. 2 para dama: conformado por saco, 
pantalón y blusa. 
Paquete para caballero conformado por playera,  
camisa, pantalón de vestir, chamarra, y par de botas 
y 1 par de zapatos. 
Etc. 

382

382

181

Conjunto 

Conjunto 

Paquete 

Junta de Aclaraciones Apertura de Propuestas Técnicas y 
Económicas Fecha Límite para Adquirir Bases Costo de las bases

25 de octubre de 2022              
14:30 horas 

31 de octubre de 2022                    
10:00 horas  

28 de octubre de 2022 
14:00 horas $0.00 

Las bases de la licitación se encuentran disponibles para consulta en el Instituto de Adquisiciones, 
Arrendamientos y Prestación de Servicios del Estado de Nayarit, sito en Av. México 325 Sur, Col. San 
Antonio, Código Postal 63159, Tepic, Nayarit, Tel. (311) 160-6778 con el siguiente horario: de 9:00 a 
14:00 horas, de lunes a viernes, del 20 al 28 de octubre de 2022. 
El Licitante interesado deberá presentar para su inscripción en el Instituto de Adquisiciones, 
Arrendamientos y Prestación de Servicios del Estado de Nayarit, sito en Av. México 325 Sur, Col. San 
Antonio, Código Postal 63159, Tepic, Nayarit; lo siguiente: 

 Solicitud por escrito de interés a participar, indicando el número y descripción de la licitación en 
la que va a participar. 

 Escrito en el que manifiesta bajo protesta de decir verdad, que cuenta con facultades suficientes 
para comprometerse por sí, o por su representada acompañando documento oficial que acredite 
su personalidad jurídica.  

 Acta constitutiva y modificaciones en su caso, para persona moral y para persona física, 
documento que acredite su personalidad jurídica. 

 Deberá presentar documentación que acredite un capital contable de $950,000.00 (novecientos 
cincuenta mil pesos 00/100 M.N.); la cual deberá de acreditarse con la declaración fiscal 2021, 
para las personas físicas y morales; en el caso de las personas físicas que no estén obligadas a 
presentar declaración anual, deberán acreditar su capital contable mediante la elaboración de 
estados financieros y autorizados por contador público certificado ante el SAT.  

 Documentación que acredite su experiencia o capacidad de surtimiento, (presentar facturas, 
curriculum y contratos). 

 Escrito en el que manifieste el domicilio para oír y recibir todo tipo de notificaciones aún las de 
carácter personal, las que surtirán todos sus efectos legales mientras no señale otro distinto.   

 Escrito Mediante el cual declare que no se encuentra en alguno de los supuestos que establece 
el Artículo 77 y 138 de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Prestación de Servicios del 
Estado de Nayarit. 

N

CONVOCATORIA PÚBLICA NACIONAL L.P.N.-INAPS-30/2022

 Deberá presentar documento bajo protesta de decir verdad, de que se encuentra al corriente en 
el cumplimiento de sus obligaciones ante el fisco federal, acompañado de la constancia de 
situación fiscal y opinión de cumplimiento la cual deberá ser con “opinión positiva" emitidas por el 
SAT a través de la página de internet WWW.SAT.GOB.MX, no mayor a 30 días naturales a la 
presentación de la documentación. 

Los escritos y documentos anteriores se presentarán y estarán dirigidos al Instituto de Adquisiciones, 
Arrendamientos y Prestación de Servicios del Estado de Nayarit y deberán hacer referencia a los datos 
de la licitación en la que va a participar, a más tardar a las 13:30 horas del día 28 de octubre de 2022, 
una vez que se revisen los mismos y cumpla con todos los escritos y documentos anteriores, se le 
entregaran las bases correspondientes.  
Las bases de la licitación no tendrán costo alguno y se pondrán a disposición de las personas 
interesadas desde la publicación de la convocatoria, hasta un día hábil previo al acto de apertura de 
propuestas. 
El acto de junta de aclaraciones, presentación y apertura de proposiciones y acto de notificación del 
fallo, se llevará a cabo en la Sala de Juntas Instituto de Adquisiciones, Arrendamientos y Prestación de 
Servicios del Estado de Nayarit, sito en Av. México 325 Sur, Col. San Antonio, Código Postal 63159, 
Tepic, Nayarit.
Las propuestas deberán entregarse conforme a lo establecido en las bases de licitación. 
El idioma en que deberán presentarse las proposiciones será: español.  
La moneda que deberán cotizarse las proposiciones será: pesos mexicanos. 
La entrega de los uniformes adjudicados se realizará dentro de los 30 (treinta) días hábiles a partir de la 
notificación del fallo correspondiente, en las instalaciones del Almacén General de los SEPEN, ubicado 
en Libramiento Tepic-Mazatlán números 3934 y 3936 respectivamente, del fraccionamiento las Brisas, 
en la Ciudad de Tepic, Nayarit, en un horario de 09:00 a 14:30 horas. 
El pago a el proveedor adjudicado lo efectuará los Servicios de Educación Pública del Estado de 
Nayarit, en una sola exhibición, a más tardar en un término de hasta 20 (veinte) días hábiles contados a 
partir de que se reciba la (s) factura (s) sellada y firmada de recibido de conformidad del área usuaria. 
No se otorgará anticipo. 
No podrán presentar propuestas, las personas físicas o morales que se encuentren en los supuestos del 
artículo 77 y 138 de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Prestación de Servicios del Estado de 
Nayarit, Artículo 69 y 69-B del Código Fiscal de la Federación. 
Las ofertas que cumplan los requisitos de la presente convocatoria y bases, serán evaluadas 
comparativamente en forma equivalente, analizando las diferentes condiciones ofrecidas por los 
oferentes, capacidad de respuesta a los requerimientos del comprador, condiciones disponibles en 
cuanto a precio, calidad, financiamiento, oportunidad y demás circunstancias pertinentes que aseguren 
las mejores condiciones de compra para el Estado.  
Se adjudicará por partida (s). 
El/los contrato(s) respectivo(s) se le asignara a la propuesta que resulte solvente porque reúne, 
conforme a los criterios de adjudicación establecidos en las bases de licitación respectiva, las 
condiciones legales, técnicas y económicas requeridas por la convocante y garantice satisfactoriamente 
el cumplimiento de las obligaciones respectivas. (Criterio de Evaluación Binario) 

Tepic, Nayarit, 20 de octubre del 2022 
ATENTAMENTE 

MTRO. NOÉ GUADALUPE SALINAS FLORES 
DIRECTOR GENERAL DEL INSTITUTO DE ADQUISICIONES,  

ARRENDAMIENTOS Y PRESTACIÓN DE SERVICIOS DEL ESTADO DE NAYARIT

Infraestructura 
educativa debe ser 

buena en todo el estado: 
Navarro Quintero 

La infraestructura educativa 
de nuestro estado debe ser 
igual de buena en todas 
partes, para que las y los 
niños nayaritas tengan 
iguales oportunidades de 
desarrollo personal, que se 
traduzcan en un crecimiento 
de orden social.
De vuelta de San Blas por 
la carretera de Jalcocotán, 
supervisé los trabajos de 
la construcción de nuevos 
módulos de enseñanza y 

el bardeo perimetral de 
la escuela primaria Emilio 
Carranza, en la comunidad 
de Venustiano Carranza, 
ya dentro del municipio de 
Tepic; y entrando a la capital 
por El Rodeo, también 
inspeccioné las obras en 
curso en la primaria Gonzalo 
Alegría.
¡Los buenos espacios 
educativos formarán a 
los buenos nayaritas del 
mañana!

10 ANIVERSARIO LOGIA BELISARIO DOMINGUEZ
Entregan Medalla al Mérito Liberal 2022

La recibe el maestro José Octavio Camelo Romero en justo premio a su trayectoria como liberal y 
académico de Nayarit y de México

Por EZEQUIEL PARRA ALTAMIRANO
MARISOL PARRA GONZÁLEZ

(Fotos y Transcripciones)

EL PASADO 14 DE octubre en el Museo Regional 
de Nayarit ubicado en Avenida México esquina 
con Zapata en Tepic, se llevó a cabo el evento 
cívico denominado “Décimo Aniversario de la 
respetable logia simbólica Belisario Domínguez 
Palencia número 21 y entrega de la Medalla 
al Mérito liberal”, que esta vez correspondió 
recibirla al maestro universitario, jubilado de 
la UAN, José Octavio Camelo Romero, por los 
altos valores que lo distinguen como liberal y 
académico.
Organizado y convocado por la respetable 
logia perteneciente a la Gran Logia del 
estado de Nayarit, al evento acudieron las 
logias integrantes de la gran logia del estado 
de Nayarit, logias de la amistad e 
invitados especiales, contándose con 
la distinguida presencia del ingeniero 
Ignacio Langarica Ávalos, subsecretario 
general de Gobierno en su calidad de 
representante del Gobernador Miguel 
Ángel Navarro Quintero y demás 
invitados especiales, entre ellos el 
representante del Comandante de la 
13va zona Militar, General Francisco 
Miguel Aranda Gutiérrez.
El evento inició con los correspondientes 
honores a la bandera llevados a cabo por 
la banda de guerra de la treceava zona 
militar, entonándose a la vez las gloriosas 
notas del Himno Nacional Mexicano. 

MENSAJE DEL FUNDADOR,
ALBERTO GÓMEZ LUNA
Fue el gran Secretario de la Gran logia del 
estado de Nayarit, licenciado Alberto Gómez 
Luna, fundador de la logia anfitriona Belisario 
Domínguez en el año 2012, junto con 
Carlos Gómez Luna, Arturo Jiménez Soriano 
y Julio César Orozco Rojas, dio la reseña 
correspondiente de todo el trabajo de una 
década y la institución de la Medalla al Mérito 
liberal.
También hizo uso de la palabra el venerable 
maestro de la logia, licenciado Francisco Pérez 
Gómez quién pronunció un fuerte y emotivo 
discurso haciendo alusión a los momentos 
sociales políticos y culturales por los que 
atraviesa el país, refiriéndose al asesinato de 
Belisario Domínguez -ordenado por el chacal 
Victoriano Huerta, quien también mandó 
asesinar al presidente y al vicepresidente, 
Francisco I. Madero y José María Pino Suárez, 
respectivamente-, y su figura como precursor 
de la democracia y de la libertad de expresión. 

ENTREGA DE LA MEDALLA
AL MAESTRO CAMELO ROMERO
Posteriormente y como platillo fuerte de tan 
importante acto cívico cultural, se entregó la 
Medalla al Mérito Liberal 2022 al reconocido 
liberal y maestro José Octavio Camelo 
Romero, leyéndose previamente el Decreto 
que instituye la Medalla por parte del Joven 
Jimmy López Nájar y se procedió también a 
leer su semblanza biográfica y los méritos 
que lo llevaron a obtener la reconocida presea, 
imponiéndole la medalla el venerable maestro 
de la Logia Pérez Gómez.
Acto que generó una tumultuosa ovación que 
se prolongó más de tres minutos y con la que 
se ratificó el afecto y estima de los asistentes 
al Maestro condecorado.

MENSAJE DEL MAESTRO JOSÉ OCTAVIO 

CAMELO ROMERO
Al hacer uso de la voz, el condecorado 
manifestó lo siguiente: “Ese espíritu 
democrático y democratizador no ha sido 
ajeno al movimiento liberal mexicano, es más, 
es propio del movimiento liberal y de las logias 
demócratas y democratizadoras. 
“Con el apoyo y solidaridad de la Gran Logia 
del Estado de Jalisco y de Don José Guadalupe 
Zuno, se logró llegar hasta el presidente Don 
Luis Echeverría Álvarez quien personalmente 
atendió varias veces las comisiones que se 
organizaban para ir a Los Pinos. 
“Como consecuencia de las gestiones 
hechas ante la Presidencia de la República, 
encabezadas por el Dr. Luis Navarrete Zúñiga, 
se otorgó financiamiento para la construcción 
del edificio actual en Abasolo 25 y un autobús 
para la escuela de Trabajo Social”. 

LA UNIVERSIDAD DEL 

NAYAR ARROPÓ AL FDP
Añadió el Maestro Canelo que “El movimiento 
democrático y democratizador de nuestros 
hermanos masones permitió que la Universidad 
del Nayar, en la década de los años 70 del 
siglo pasado, cobijara y arropara al Frente 
de Defensa Popular. Y que prácticamente lo 
condujera a la victoria. Pues, los colonos de la 
ciudad de Tepic le habían ganado al Gobierno 
del Estado la partida. 
“En ese entonces, hubo congruencia del actuar 
de los hermanos masones con los postulados 
del movimiento liberal que, desde antes de 
Don Belisario Domínguez Palencia, los liberales 
venían sosteniendo. Belisario Domínguez 
fue congruente con los liberales. Incluso fue 
consecuente hasta su muerte. Y los hermanos 
masones en la década de los años 70 del siglo 
pasado, también fueron congruentes. 

“Pero hoy, se ha perdido esa 
congruencia y se ha permitido que 
fuerzas reaccionarias se apoderen del 
movimiento liberal”, lamentó el orador.

CONCEPTUOSO MENSAJE DEL
MAESTRO EFRAÍN MORENO
Finalmente, el galardonado manifestó: 
“Hago votos porque nuestros 
hermanos masones de la Logia 
Belisario Domínguez No. 21 junto con 
otros hermanos masones de otras 
logias, logren restablecer el espíritu 
democrático y democratizador de la 
masonería nayarita. Logren rescatar a 
la masonería nayarita de las manos del 
conservadurismo, de las manos de los 
reaccionarios”.
Seguidamente el programa continuó 

con el conceptuoso mensaje del Gran Maestro 
Efraín Moreno Arciniega, quién manifestó que 
“Belisario Domínguez fue vencido por una 
fuerte razón: no pensar como el gobierno y 
oponerse a Huerta y que ese hecho no puede 
permitirse ni repetirse en un México plural y 
democrático y de libre expresión”.
Resaltó la lucha social y política del Maestro 
José Octavio Camelo Romero y el justo 
homenaje que recibió de sus hermanos de 
logia.

PALABRAS DE LANGARICA,
REPRESENTANTE DE MANQ
Para cerrar el evento, Ignacio Langarica, 
representante del mandatario estatal, se 
pronunció por la importancia del evento y el 
justo homenaje al Maestro Octavio Camelo 
reconociendo su valiosa trayectoria, al final de 
su intervención cerró con un contundente ¡Viva 
La Fraternidad Universal!
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Para evitar embotellamientos, gestiona 
Geraldine un puente sobre las vías del tren

*De aprobarse por el Gobierno de México, se construiría sobre bulevar Colosio y calle Guadalajara.

Tepic.- La presidenta municipal de Tepic, Ing. 
Geraldine Ponce, informó en conferencia de 
prensa que realiza gestiones ante la Secretaría 

de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes, para la construcción de un puente 
sobre las vías del tren.

Al respecto, detalló que se reunió con los 
directivos de Ferromex, para sacar el patio de 
maniobras de la ciudad, gestión que implicaría 
un costo de más de mil millones de pesos, 
aspecto dijo, “no es viable para el Ayuntamiento, 
porque no tiene la capacidad financiera”. 

Por lo anterior, comentó que sostuvo una 
reunión con el subsecretario de Infraestructura 
de la Secretaria de Comunicaciones y 
Transporte a nivel federal, Jorge Nuño, para 
continuar con la solicitud de mover las vías del 
tren, que se está analizando, y donde también 
presentó la propuesta de un puente vehicular, 
que mejore el flujo vial, en el cruce de calle 
Guadalajara y Bulevard Colosio.

“En los próximo días se lo voy a presentar, 
estamos trabajando en el proyecto, se estima 
que cuesta alrededor de 120 millones de 
pesos, y es por eso la importancia que sea 
con el apoyo de recursos federales porque no 
tenemos la capacidad, y por supuesto tambien 
con el apoyo del Gobierno del Estado, para 
poder hacer realidad esta solicitud de muchos 
años”, dijo Geraldine Ponce.

Armando Vélez se perfila como próximo líder del PRI en Nayarit 
Por: MARIO LUNA

Sin tener oponente real para 
la elección interna del Partido 
Revolucionario Institucional, con 
rumbo a l dirigencia estatal de su 
partido en este próximo mes de 
diciembre, el ex diputado Armando 
Vélez Macías, no tiene oponente, 
por lo que bien pudiera darse esta 
contienda interna por unidad de 
candidato.
El grupo de priistas críticos al 
interior del partido, al parecer están 
desistiendo en su participación 
como es el caso de Roberto 
Madrigal alias El Bachis, ya que 
ha manifestado su desinterés por 
participar por lo que están dejando 
solo a Julio Mondragón quien hasta 
el momento se ha mantenido firme 
en su participación, pero aclarando 
que de no unificar a todos estos 
críticos y a la base militante priista, 
él también no estaría participando.

La desilusión existente e imperante 
al interior del PRI por parte de esta 
corriente crítica, ha hecho que 
están apáticos en participar, y 
más cuando saben que el método 
de consulta para elegir al nuevo 
Presidente del Comité Directivo 
Estatal del Partido Revolucionario 
Institucional, será por Consejo 
Político, por ello, el único que 
se puede afianzar en no solo 
postularse sino también ganar 
la dirigencia estatal priista, es 
precisamente el ex diputado local, 
Armando Vélez Macía.

Es de mencionar que este cuadro 
político, de Armando Vélez, ha 
venido trabajando en todo lo 
ancho y largo del estado, teniendo 
reuniones y dialogo abierto con 
los priistas, razón por lo cual se 
puede considerar que llegado los 
tiempos para iniciar campaña 
para hacer patente su proyecto 

de trabajo, estará muy avanzado 
y no le constará ningún problema 
posicionarse como el ganador 
de esta contienda interna del 
Revolucionario Institucional.
Esperemos que en el transcurso 
de esta semana y a más tardar a 

inicios de la próxima, este aspirante 
a la dirigencia estatal priista, 
pueda aceptarnos una entrevista 
para que de los motivos a detalle 
de su interés por participar y 
que ofrecerá a los militantes y 
simpatizantes del tricolor.

UN DESFILE 
DE CATRINAS 
Y CATRINES

Además de un concurso de disfraces, se 
llevarán a cabo el domingo 30 de octubre, 
como parte de las actividades por el Día 
de Muertos que organiza el Gobierno de 
Tepic.

En cumplimiento en lo dispuesto en el artículo 134 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, así como en los artículos 59, 60 fracción I, 73, 79, 80 y 82 
fracción I de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Prestación de Servicios del Estado de Nayarit y demás disposiciones aplicables, el H. XLII Ayuntamiento                  
Constitucional de Tepic, Nayarit; a través del Comité de Adquisiciones, Enajenaciones, Arrendamientos y Contratación de Servicios de Bienes Muebles e Inmuebles del 
Municipio de Tepic; convoca a los interesados en participar en la Licitación Mediante Convocatoria Pública, que a continuación se describe:

Para cubrir el costo del objeto de la licitación se cuenta con recursos dentro del proyecto 0400 Alumbrado Público con Fuente de financiamiento Interno a 
Corto Plazo 122, partida 54101 “Vehículos y Equipo Terrestre” establecidos en el Presupuesto de Egresos para la Municipalidad de Tepic, Nayarit para el 
Ejercicio Fiscal del Año 2022.   

Las bases para del procedimiento se encuentran disponibles para su consulta y venta en su caso, a partir del día 20 de octubre de 2022 y hasta el 10 de 
noviembre de 2022, en el Departamento de Adquisiciones, sito en el segundo piso del edificio Mata, número 184, adyacente al Palacio Municipal, en la 
esquina de las calles Mérida y Lerdo, colonia Centro, en la Ciudad de Tepic, Nayarit, en el horario de 09:00 a 14:00 horas, de lunes a viernes. 

La adquisición de las bases será requisito para participar en el procedimiento y cuyo costo deberá cubrirse en la Tesorería Municipal, en efectivo o cheque 
certificado a favor de: Municipio de Tepic Nayarit. El costo de las bases no será reembolsable.

Ninguna de las condiciones contenidas en las bases de la licitación, así como en las proposiciones presentadas por los licitantes, podrán ser negociadas. 

Los interesados en participar en el procedimiento licitatorio deberán cumplir con los requisitos siguientes:

1.- Presentar carta bajo protesta de decir verdad en la que manifieste interés en participar en este procedimiento licitatorio, para la compra de bases.
2.- Cubrir el costo de las bases, conforme se indica en esta convocatoria.
3.- Entregar los sobres cerrados que contengan sus propuestas técnicas y económicas, así como la documentación legal, el día, hora y en el lugar indicado 
en las bases.

El lugar de celebración de los actos derivados de estos procesos, serán en la sala de juntas de la Dirección de Administración, sito en segundo piso del 
Edificio Mata, número 184, adyacente al Palacio Municipal, sito en las calles Mérida y Lerdo, Colonia Centro, en la ciudad de Tepic, Nayarit. 

Las especificaciones técnicas de los bienes objeto de la licitación, se encuentran detalladas en las bases del procedimiento.

Las propuestas técnicas y económicas deberán presentarse por partida en idioma español, en moneda nacional. En el caso de las licitaciones con dos o 
más de ellas la adjudicación del contrato se realizará como una partida única.

No podrán participar las personas que se encuentren en los supuestos del artículo 77 y 138 de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Prestación de 
Servicios del Estado de Nayarit. 

Para cubrir el pago de las adjudicaciones, las facturas deberán estar selladas de recibido de conformidad por el Titular del órgano usuario del H. XLII      
Ayuntamiento Constitucional de Tepic, Nayarit, debiendo presentar acta de entrega recepción, reporte fotográfico donde conste la entrega del 100% los 
bienes o servicios y listado con nombre y firma de conformidad de cada uno de los usuarios que reciben los bienes o servicios; las facturas deberán           
elaborarse a nombre de: Municipio de Tepic, Nayarit, Palacio Municipal S/N, colonia Centro, Código Postal 63000, Tepic, Nayarit, RFC: MTN 850101 LJ1. Los 
pagos se llevarán a cabo en la Tesorería Municipal, de lunes a viernes de 09:00 a 13:00 horas.

Para la adjudicación del contrato NO se otorgará anticipo; una vez hecha la evaluación de las proposiciones, el CONTRATO se adjudicará, al licitante cuya 
propuesta resulte solvente porque reúne, las condiciones legales, técnicas y económicas requeridas y garantice satisfactoriamente el cumplimiento de las 
obligaciones respectivas; el procedimiento utilizado para la evaluación de proposiciones es el criterio de evaluación binario, es decir que sólo se adjudicará 
el contrato a quien cumpla con los requisitos establecidos por “El Municipio” y oferte el precio más bajo; se tomará en cuenta los beneficios que ofrezcan 
adicionales o extras adjuntos a su propuesta económica.
.

Tepic, Nayarit; a 20 de Octubre de 2022

ATENTAMENTE

L.C.P. María Guadalupe Mendoza Gutiérrez
Directora de Administración y Secretaria Ejecutiva del Comité

de Adquisiciones, Enajenaciones, Arrendamientos y Contratación
de Servicios de Bienes Muebles e Inmuebles

del Municipio de Tepic.

H.  XLII Ayuntamiento Constitucional de Tepic, Nayarit
 Comité de Adquisiciones, Enajenaciones, Arrendamientos y

 Contratación de Servicios, Bienes Muebles e Inmuebles del Municipio de Tepic
Convocatoria Pública Estatal No. 13/2022

PRESIDENCIA MUNICIPAL
     C. Puebla S/N, Zona Centro, Tepic, Nay; C.P. 63000      http://tepic.gob.mx/          (311) 265 2791
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Acaponeta conmemora Día Internacional 
de la lucha contra el cáncer de mama

Pedro Bernal/ Gente y Poder 

Dando continuidad a las actividades programadas 
en el margen del Día Mundial de la Lucha Contra el 
Cáncer de Mama y con el fin de fomentar la cultura 
de la prevención, este miércoles se realizó una 
marcha y un evento conmemorativo a la fecha.

Inicialmente, con la participación de decenas de 
personas, entre asociaciones sociales sin fines 
de lucro, estudiantes, autoridades sanitarias y 
municipales, quienes portaban distintivos rosas 
alusivos a la causa, se abrieron paso por las 
principales calles de Acaponeta con una marcha de 
sensibilización. 

Posterior a su recorrido, se ubicaron frente al Palacio 
de Gobierno, donde se llevó a cabo un evento 
memorativo, con la finalidad de dar a conocer 
mayor información acerca del tema, para prevenir 
a tiempo este padecimiento; ahí las y los asistentes 
se unieron para formar un moño rosa. 

En el homenaje, participó la 
Síndica María Elena Ornelas 
con un emotivo mensaje 
de lucha y apoyo a mujeres 
que han pasado por este 
padecimiento o están en el 
proceso, donde de la mano 
del grupo Gardenias Rosas, 
lanzaron globos al aire. 
Por su parte, el Secretario 
de Gobierno, Rodolfo 
Martínez, en su intervención 
destacó la importancia de la 
autoexploración, para prever 
afectaciones en la salud de 
hombres y mujeres, ya que 
este mal también lo pueden 
padecer ellos. 
Durante el mes de octubre, 
se intensifican las acciones 
informativas sobre la lucha 

contra el cáncer de mama, pero recuerda que debes 
tomar medidas preventivas constantes durante el 
año para velar por tu salud. 
Agradecemos a todas las personas que participaron 
e hicieron posible esta celebración, ¡Unidos podemos 
hacer grandes cosas!.

Manuel Salcedo acompaña al gobernador 
a entrega de mobiliario educativo

Pedro Bernal/ Gente y Poder 

El presidente municipal de 
Acaponeta, Manuel Salcedo 
Osuna, acompañó al Gobernador 
de Nayarit, Miguel Ángel Navarro 
a la escuela primaria Nicolás 
Contreras, en donde se entregó 
mobiliario educativo a nueve 
escuelas de nuestro municipio.
Los planteles beneficiados fueron, 
Juan Escutia, Emiliano Zapata, 

Manuel M. Ponce, Nicolás Contreras 
Sánchez, José Vasconcelos, Nueva 
Creación, Leona Vicario, Ignacio 
Manuel Altamirano y Rey Corinca. 
En su intervención, el alcalde 
acaponetense celebró el apoyo 
que Miguel Ángel Navarro trajo 
para la educación de Acaponeta, 
con equipamiento que vendrá a 
beneficiar a niñas, niños y personal 
docente.
“Gracias señor Gobernador, porque 

ha hecho un gobierno honesto, 
porque cada contribución, cada 
impuesto de los Nayaritas, se 
ve reflejado con trabajo y más 
trabajo. Acaponeta tiene este año 
de 90 a 100 millones de pesos en 
obra que usted nos ha aportado, 
esto nunca se había visto, por eso 
siempre le digo a la gente que cada 
vez que le pedimos algo, usted nos 
apoya”.
Al tomar la palabra, el Gobernador 

reveló que este sexenio es de 
educación pública y gratuita, de 
niños y maestros, prueba de ello es 
que el día de mañana se comenzará 
a construir un domo en la primaria 
Nicolás Contreras Sánchez.
Finalmente, indicó que gracias al 
ahorro que se ha realizado, 130 
mil niños de las escuelas primarias 
tendrán uniformes completos, con 
zapatos, pans, mochilas y útiles 
escolares.

Cita Congreso comparecer 
a funcionarios públicos 

•El 25 de octubre inician las comparecencias 

Tepic.- Para informar a las y los 
ciudadanos de cómo el gobierno 
de Nayarit administra los recursos 
económicos, humanos y materiales, 
la 33 Legislatura, que preside la 
diputada Alba Cristal Espinoza Peña, 
aprobó en Sesión Pública Ordinaria 
el acuerdo para que funcionarios 
de la administración pública estatal 
comparezcan ante el Pleno de los 30 
representantes populares.
Las comparecencias inician el martes 
25 de octubre a las 11 horas en Sesión 
Pública Ordinaria; este día estarán 

presentes la secretaria de Educación, 
Myrna Araceli Manjarrez Valle, la 
directora general de los Servicios de 
Educación Pública del Estado, María 
Elizabeth López Blanco y el secretario 
de Salud, José Francisco Munguía 
Pérez.
El miércoles 26 de octubre la 
secretaria de Movilidad, Sistiel Karime 
Buhaya Lora, la directora del Instituto 
Nayarita de Cultura Física y Deporte, 
Carolina Lugo Robles y el secretario 
de Turismo, Juan Enrique Suárez del 
Real Tostado, comparecerán ante 

las y los diputados para 
ser cuestionados sobre 
el estado que guardan 
estas dependencias.
La Sesión Pública Ordinaria de la 
rendición de cuentas del secretario 
general de Gobierno, Juan Antonio 
Echeagaray Becerra, el secretario de 
Seguridad y Protección Ciudadana, 
Jorge Benito Rodríguez Martínez, 
el secretario de Administración y 
Finanzas, Julio César López Ruelas 
y el Fiscal General, Petronilo Díaz 
Ponce Medrano, será el jueves 27 de 

octubre.
Las comparecencias son la fase 
final del análisis del primer informe 
de Gobierno del titular del Poder 
Ejecutivo, Miguel Ángel Navarro 
Quintero. 
En la misma Sesión Pública Ordinaria, 
las y los diputados votaron a favor 
del acuerdo para declarar el 15 de 
octubre de cada año como el Día de la 
Gastronomía Nayarita.

Ofrecieron conferencia en el Poder Judicial 

Realizan actividades con motivo de la Semana 
de la Sensibilización contra el Cáncer de Mama
*”Estar aquí no es perder tiempo, sino que ganamos conciencia y ganamos vida”, dijo la Magistrada Presidenta
Como parte de las actividades de 
la Semana de la Sensibilización 
contra el Cáncer de Mama, 
en el Poder Judicial de Nayarit 
se efectuó una conferencia 
presencial a cargo de la 
psicooncóloga Fabiola Gisel 
Loera Soria.

Justo en el Día Internacional 
de Lucha contra el Cáncer de 
Mama tuvo lugar la exposición 
organizada por la Presidencia 
del Poder Judicial, a cargo de la 
doctora Rocío Esther González 
García, y el Comité de Derechos 
Humanos e Igualdad Sustantiva 
del Tribunal Superior de Justicia, 
conformado por las magistradas 

Aracely Avalos Lemus y Zaira 
Rivera Véliz, así como por 
el magistrado Edgar Román 
Salazar Carrillo.

“Mitos y realidades del cáncer 
de mama” fue el tema de la 
exposición de la licenciada Loera 
Soria, quien destacó el hecho de 
que el padecimiento afecta a 
mujeres y hombres.

Además, refirió la necesidad 
de la psicoeducación tanto 
de pacientes y cuidadores 
primarios como de familiares 
y el personal sanitario a fin de 
facilitar la prevención, detección 
y combate del mal de manera 

oportuna, con el empleo de 
estrategias emocionales, 
conductuales y de pensamiento 
para evitar o reducir la ansiedad 
o el estrés.

En su oportunidad, ante más 
de un centenar de personas 
en el auditorio Rey Nayar, 
la Magistrada Presidenta 
agradeció la participación de la 
expositora e hizo notar que con 
este tipo de acciones se cumplen 
los propósitos de la presente 
semana sobre sensibilización y 
prevención del cáncer de mama.
“Nos vamos con la conciencia de 
que debemos prevenir y tener, 
al igual que nuestros familiares, 

el cuidado necesario. Estar aquí 
no es perder tiempo, sino que 
ganamos conciencia y ganamos 
vida”, agregó.

González García expresó 
además su reconocimiento 
al apoyo que a este tipo de 
actividades brinda el Comité de 
Derechos Humanos e Igualdad 
Sustantiva.

Por último, en nombre del 
Poder Judicial y el Comité de 
referencia, la magistrada Aracely 
Avalos Lemus entregó un 
testimonio de reconocimiento 
a la psicooncóloga Fabiola Gisel 
Loera Soria.
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Trabaja Corazón de Tu Gobierno en acciones 
de prevención contra el cáncer de mama

Sostiene Gobernador 
reunión con titulares 

de espacios educativos 
de todo el estado

Este miércoles, el gobernador del estado, Miguel 
Ángel Navarro Quintero dialogó con las y los 
funcionarios que llevan las riendas de espacios 
educativos, con el objetivo de conocer los avances 
y trazar la ruta a seguir en beneficio de las y los 
alumnos.
“Esta mañana tuve una muy productiva reunión de 
trabajo con las y los rectores y directores de diversas 
instituciones de educación superior de nuestro 
estado. Compartimos diversas perspectivas en 
el análisis de aspectos jurídicos, financieros y 
de infraestructura para el mejoramiento de la 
educación media superior y superior del estado de 
Nayarit”.

Tepic, Nayarit.- La presidenta del Sistema DIF 
Nayarit, doctora Beatriz Estrada Martínez y su 
esposo, el gobernador del estado, Miguel Ángel 
Navarro Quintero, encabezaron las actividades 
conmemorativas del “Día Mundial de la Lucha 
contra el Cáncer de Mama”, desarrolladas en las 
instalaciones del Corazón de Tu Gobierno, con 
el objetivo de concientizar a mujeres y hombres 
sobre la importancia de explorar sus mamas 
e identificar cualquier cambio que pudiera 
presentarse en ellas y así, detectar a tiempo un 
probable cáncer que pudiera ser curable y salvar 
sus vidas. 
Durante la conferencia magna “Sensibilización 
sobre el Cáncer de Mama”, impartida por la 
directora del Centro Estatal de Cancerología, 
Amelia Rodríguez Trejo —a mujeres sobrevivientes 
de cáncer y a trabajadoras del DIF estatal—, 
la titular de la asistencia social en Nayarit 
reafirmó la importancia de la autoexploración y 
de un diagnóstico precoz para hacer frente a su 
desarrollo.
“Este mes y este día en especial, se trata 
precisamente de concienciar a todas las mujeres 
y a toda la población en general de la importancia 
que tiene la prevención, la detección oportuna de 

este problema, cualquier anomalía que podamos 
detectar, es muy importante que sea a tiempo, 
¿por qué?, porque ese diagnóstico oportuno nos 
va a mejorar enormemente el pronóstico de la 
enfermedad y la supervivencia de las mujeres que 
lo están padeciendo”, enfatizó la doctora Beatriz 
Estrada Martínez. 
“Se pretende que tanto los Servicios de Salud, 
la Secretaría de Salud, en conjunto con las 
instituciones públicas o privadas y con las 
asociaciones de la sociedad civil, intensifiquen 
todas estas acciones para concienciar a la mujer y 
sobre todo, para darle a conocer que hay medidas 
que puede ella tener a su alcance para prevenir y 
mejorar el pronóstico de la enfermedad”, añadió.
Por su parte, el gobernador del estado, Miguel 
Ángel Navarro Quintero se sumó a hacer conciencia 
de lo importante que es mantenerse al pendiente 
de la salud y refrendó el compromiso que tiene 
su gobierno de otorgar los mejores servicios de 
salud para quienes lo requieran, por ello, anunció 
la adquisición de un acelerador médico lineal para 
el Centro Estatal de Cancerología así como más 
equipo y mejoras a dicha área a la brevedad.
“El cáncer mamario, hoy en día es la principal 
causa de muerte de las mujeres mayores de 25 

años y que desafortunadamente ha golpeado, 
no solamente la vida, sino las economías del 
mundo entero. Los orígenes son múltiples, 
algunos imprecisos, pero llama la atención que 
en el mundo entero se incrementa en la medida 
en que aumenta el sobrepeso y la obesidad, y 
aquí es donde deberemos de insistir en entrar a 
una cultura de prevención. Por eso, los servicios 
de salud de las instituciones públicas es vida o 
muerte de los nayaritas, de las mujeres con cáncer 
y yo estoy con las mujeres con cáncer. Doctora, 
tenemos que ir por una unidad de cancerología 
que tenga en su interior quirófanos y también 
médicos oncólogos para que operen a las 
personas que lo necesiten”, señaló el gobernador. 
Durante la conmemoración, se formó un lazo 
humano con el personal del Corazón de Tu 
Gobierno; además, se hizo entrega de una prótesis 
mamaria artesanal y de una peluca oncológica; 
estuvieron presentes la Magistrada Presidenta 
del H. Tribunal Superior de Justicia, Rocío Esther 
González García; el secretario de Salud del 
estado de Nayarit, José Francisco Munguía Pérez; 
la encargada del departamento de Cáncer de la 
Mujer, Amaranta Rodríguez Mejía, entre otras 
autoridades.

DIPUTADOS CALENDARIZAN 
COMPARENCIAS DE FUNCIONARIOS 

ANTE PLENO DEL CONGRESO

Tecuala realiza marcha 
por Día Mundial de la 

Lucha contra el Cáncer 

Por MARIO LUNA

Como se había anunciado con anticipación, si 
era necesario que los funcionarios públicos del 
gobierno estatal acudieran ante los diputados 
a comparecer para disipar cualquier duda que 
se haya tenido en el estudio del Primer Informe 
de Gobierno, los diputados acordaron que a 
partir de este martes 25 de octubre, den inicio 
las comparecencias de los funcionarios.
De acuerdo a lo mencionado por la misma 
presidenta del Congreso, la diputada Alba 
Cristal Espinoza Peña, es necesario dicha 
comparecencia de los funcionarios públicos 
para que informen a detalle a todos los 
ciudadanos de cómo el gobierno de Nayarit, 
administra los recursos económicos, humanos 
y materiales, por lo que en la Sesión Pública 
Ordinaria se acordó que comparezcan.
La calendarización de estas comparecencias 

ya están programas por lo que se 
iniciará a partir de este martes 25 
de octubre a las 11 horas con la 
presencia ante los 30 diputados de 
las diferentes fuerzas políticas, dando 
inicio con  la Secretaria de Educación 
Pública, Mirna Araceli Manjarrez 
Valle, la directora general de los Servicios de 
Educación Pública del Estado, María Elizabeth 
López Blanco y el Secretario de Salud, José 
Francisco Munguía Pérez.
El miércoles 26 de este mismo mes, estarán 
compareciendo la Secretaria de Movilidad, 
Sistiel Karime Buhayas Lora, la directora del 
Instituto Nayarita de Cultura Física y Deporte, 
Carolina Lugo Robles y el Secretario de 
Turismo, Juan Enrique Suárez del Real Tostado.
Estas comparecencias concluirán en la Sesión 
Pública Ordinaria del jueves 27, que será la de 
rendición de cuentas del Secretario General de 

Gobierno, Juan Antonio Echeagaray Becerra, 
el Secretario de Seguridad y Protección 
Ciudadana, Jorge Benito Rodríguez Martínez, 
el Secretario de Administración y Finanzas, 
Julio César López Ruelas y el Fiscal General, 
Petronilo Díaz Ponce Medrano.
Detalló la líder del congreso, Alba Cristal 
Espinoza Peña, que las comparecencias son 
la fase final del análisis del primer informe de 
gobierno, añadiendo que será en esta misma 
sesión ordinaria donde se vote a favor del 
acuerdo para declarar el 15 de octubre de 
cada año, como el Día de la Gastronomía 
Nayarita.

Pedro Bernal/ Gente y Poder 

Como cada 19 de octubre, se 
conmemora el Día Mundial de la lucha 
contra el Cáncer de Mama, por ello esta 
mañana el H. XXXVIII Ayuntamiento 
constitucional de Tecuala que preside 
el Prof. Francisco Javier Partida en 
coordinación con DIF Municipal dirigido 
por su presidenta L.E. Nubia Alejandra 
Partida Herrera; realizaron una marcha 
conmemorativa partiendo del asta a 
la bandera para finalizar en la plaza 
principal para hacer conciencia sobre 

esta enfermedad que día a día aqueja 
a más mujeres en nuestro municipio. 

Así mismo, se les hizo una 
demostración de como autoexplorarse 
hombres y mujeres para detectar 
alguna problemática en sus mamas, 
además de la realización del lazo rosa.

Agradecemos al personal del área de 
la Salud, al Diputado Local Ricardo 
Parra y Esposa, funcionarios públicos 
y ciudadanía en general por participar.
Todos unidos por una misma causa
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Denuncian oficialmente al exalcalde de Santiago por 
robo de maquinaria y falsificación de documentos

Instituto de la Mujer del Ayuntamiento y Damas del 
Voluntariado realizan marcha contra Cáncer de Mama

José María Castañeda 

Como nunca se había visto antes el presidente 
municipal de esta localidad, Eduardo Lugo López, 
en compañía de la síndico municipal Marisol 
Contreras, se presentaron en la Fiscalía del estado 
para interponer denuncias contra quien o quienes 
resulten responsables de los delitos de ejercicio 
indebido de funciones, delitos cometidos en la 
custodia de documentos tráfico de influencias 
falsificación de certificaciones y demás que resulten  
en agravio del municipio.
El principal implicado en esta denuncia es el ex 
alcalde de Santiago actualmente preso por violencia 
intrafamiliar desde hace por lo menos 30 días, 
sino es que más, luego que en su administración 
de 4 años por cierto ocurrió el bochornoso caso 
del escandaloso caso donde el RR presuntamente 
golpeó a su entonces conyugue Paloma López, 
a la que no contento con este hecho de violencia, 
la despojó de su derecho de  ostentar el cargo de 
primera dama, no obstante que era la legitima 
esposa del presidente municipal en funciones, 
llegando al extremo de quitarle el vehículo en el que 
Paloma desempeñaba sus funciones.
De todo lo anterior se dio cuenta perfectamente el 
entonces candidato al gobierno del estado y ahora 
gobernador en funciones Dr. Miguel Ángel Navarro 

Quintero.  Quien desaprobó éste hecho que ocupara 
incluso las páginas de los principales diarios del país, 
luego que el hecho sucedió entre un presidente 
municipal en funciones y una primera dama ídem.

La detención que hiciera el personal de la Fiscalía 
por violencia intrafamiliar en contra del RR, provocó 
el revuelo de nueva cuenta en medios escritos y 
electrónicos, ya que el encarcelamiento la prensa lo 
atribuía al robo de maquinaria y demás que había 
sido sustraida del almacén bajo el argumento de 
que era chatarra sin embargo luego de que se 
dijera que había trascabos moto conformadoras 
y camionetas además de cuatrimotor que se 
encontraban en magníficas condiciones pero 
que aprovechando el año de “Hidalgo” se vendió 
a particulares, apareció abandonada en un 
cañaveral una moto conformadora en perfectas 
condiciones, más tarde un particular entregó una 
retroexcavadora por lo que así sucesivamente 
han ido apareciendo maquinaría agravándose 
el  problema cuando regidores de la pasada 
administración al ser citados a declarar estos 
alegaron en su defensa que el único responsable 
de este saqueo, fue el ex presidente y algunos de 
sus funcionarios más cercanos que le ayudaron 
a realizar la compraventa de maquinaria  así 
como a haber incurrido además en la clonación 
de documentos oficiales Por lo que el escandalo 
real apenas comienza ahora si con la denuncia 
interpuesta por el presidente en funciones Eduardo 
Lugo, y la sindico en funciones y anteriormente 
Regidora Marisol Contreras.

José María Castañeda 

La mañana de ayer miércoles se efectuó una 
marcha  a la que se integró   el personal de 
confianza del voluntariado del DIF municipal que 
preside  la primera dama Teresita Berumen de 
Lugo López, por motivo de la conmemoración 
del día internacional contra el cáncer de mama.
El evento fue convocado por el Instituto de 
la Mujer en conjunto con el ayuntamiento 
constitucional de Santiago Ixc. Y el principal 

motivo por el que decenas de mujeres fueron 
convocadas es el de hacer conciencia en la mujer 
e invitarlas a que se auto exploren, luego que 
una detección a tiempo es fundamental para 
salvar la vida de alguien muy apreciado para el 
lector, en este caso muy en especial el que esto 
escribe vivió una experiencia que a nadie se la 
deseo, luego que estando en una vacaciones 
por la unión americana concretamente en la 
industrializada ciudad de Oakland, donde tengo 
a dos de mis hijos varones, luego de regresar 

de San Francisco, quien como 
muchos saben está a pocas millas 
de la ciudad de Oakland a nuestro 
regreso una de mis hijas nos avisó 
que le dijeran a mi esposa que se 
regresara lo más pronto posible ya 
que el resultado de unos estudios 
realizados en una institución 
médica que se hiciera mi esposa, 
poco antes de nuestra partida 
habían resultado positivos es decir 
mi esposa tenía cáncer de mama.
La noticia para mí fue como un 
bandazo de agua helada  ya que 
como era posible que mi esposa, 
mi compañera de vida por casi 45 

años tuviera la maligna enfermedad y que era 
posible que la muerte me la arrebatara, con un 
amargo sabor de boca lo más pronto posible 
abordamos un avión de la línea aérea Volaris 
para regresar a la ciudad de Guadalajara y de 
ahí a Tepic para finalmente llegar a Santiago, 
donde mi esposa Lucila Machain acudió a la 
clínica del Imss de Tepic, donde  recibió atención 
médica con prontitud.
Debo de mencionar que mientras yo era una 
madeja de nervios, mi esposa me daba los 
ánimo que yo necesitaba ya que un matrimonio 
de 44 años además de amor y cariño representa 
una necesidad, hoy ya pasaron poco más de 3 
años ya contabilizamos 47 años de unión y con 
los devenires de la vida aquí estamos luchando 
codo con codo y espalda con espalda, mi esposa 
y yo luchando contra el cáncer, por eso todas 
las mujeres sin excepción deben de checarse la 
auto exploración es muy eficaz para detectar 
a tiempo la enfermedad, apoyemos con todo y 
contra todos estos movimientos lo que como 
la marcha del pasado miércoles nos hacen 
reflexionar en la importancia que representa 
jamás bajar la guardia ante esta enfermedad  la 
cual se puede combatir si se detecta a tiempo 
sino podría ser muy tarde.

Anuncia Navarro Quintero, mejor equipamiento 
para el área de Cancerología en Nayarit

El compromiso sigue siendo claro y firme, 
transformar Nayarit: Navarro Quintero

Sensible al padecimiento del cáncer y en 
búsqueda de dar una mejor atención a quienes 
lo padecen, el gobernador del estado, Miguel 
Ángel Navarro Quintero anunció el arribo de 
nuevo equipo para tratar esta enfermedad.
“Hoy, día Internacional de la Lucha contra 
el Cáncer de Mama, me solidarizo con las 
mujeres que han pasado por esta enfermedad, 
y reconozco su fuerza y valentía como un 

orgullo y un ejemplo para todas y todos los 
nayaritas. En el evento del día de hoy, en el 
Sistema DIF Nayarit, anuncié que estamos 
en la última etapa para recibir el acelerador 
lineal y los nuevos equipos de terapia para la 
Unidad de Cancerología del estado; también 
tendremos una unidad móvil para estudios de 
mastografía que pueda dar cobertura a todo 
Nayarit”.

En recorrido de trabajo por la 
localidad de Jalcocotán, municipio 
de San Blas, el gobernador del 
estado, Miguel Ángel Navarro 
Quintero visitó espacios de salud y 
de educación, así como de vialidad.
“Jalcocotán es una villa llena de 
historia y tradición, que conecta 
al mar con el valle central de 
nuestro estado; por el orgullo y 
compromiso de Nayarit, debemos 
darles espacios e instalaciones 

dignas a sus vecinos. Como 
parte de la gira por el municipio 
de San Blas, supervisé la obra 
de la calle Morelos, una de las 
más tradicionales de la localidad; 
y también visité la clínica, a la 
que encontré en un estado de 
abandono incompatible con las 
metas que tenemos para la salud 
en nuestro estado. De inmediato, 
he girado instrucciones para 
que se le integre al programa de 

médicos especialistas a fin de 
aprovechar su quirófano y sala de 
expulsión que están en desuso, 
y para presentar un proyecto 
que renueve su infraestructura; 
asimismo, enviaremos mobiliario 
y pondremos orden en la papelería 
y medicamentos que estaban mal 
clasificados o en el suelo”.

El doctor Navarro Quintero agregó, 
“Posterior a esta visita, me dirigí al 

CBTA a petición de los directivos 
de este plantel, que me pusieron 
al tanto de su preocupación por el 
estado de los edificios, por lo que 
llevaremos a cabo un diagnóstico 
para determinar las acciones 
necesarias. Todavía queda mucho 
trabajo por hacer, pero el bienestar 
de todas y todos es la meta de esta 
transformación. ¡Hay que seguir 
trabajando por el nuevo Nayarit 
que merecemos!”.
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Los líquidos corporales 
tienen que fluir libremente

El día 19 de octubre se conmemora el 
Día Internacional de la Lucha Contra el 
Cáncer de Mama, fecha determinada, se 
dice, por la Organización Mundial de la 
Salud (OMS), un cáncer que se considera 
como una de las principales causas de 
muerte no nada más en mujeres, sino 
también entre varones.
Desde luego que son varias causas las 
que originan este mal, por eso cada año 
en que se celebra esta fecha, se pone 
énfasis en que se cuide la gente, no nada 
más la que ya tiene presencia del mal, 
sino principalmente como prevención, 
por lo que se dan consejos y se exponen 
métodos para detectar a tiempo el 
cáncer de mama esencialmente haciendo 
un autoexamen, un auto tocamiento 
para, en caso de detectar alguna 
protuberancia, irritación, comezón o 
algún tipo de secreción, ya sea en el 
entorno de las glándulas mamarias o en 
los pezones, sobre todo en el conducto 
que segrega la leche materna y, entre 
los varones también, pues a pesar de que 
entre los varones este conducto podría 
estar atrofiado, podría suceder que por 
ahí se dé alguna emanación de algún 
líquido.
El cáncer de mama se ha extendido 
considerablemente hoy en día, pues cada 
día se acrecienta más este mal, y lo malo 
es que ahora no nada más entre personas 
mayores de 45 años de edad, tal y como 
se tenía promediado antes, sino que 
ahora el cáncer de mama se ha hecho 
presente en personas más jóvenes; pero 
sobre todo, más en las mujeres, pues 
ya se han dado casos en que mujeres 
de 20 años o un poco más de edad, han 
mostrado principios de este mal.
Lo bueno es que se dice que, siendo 
detectado a tiempo, es posible erradicar 
el incipiente cáncer; el problema está 
en que se han documentado casos en 
que, por ejemplo, la mayoría de las 
mujeres que acuden al médico por sentir 
molestias en las mamas, lo hacen ya 
cuando está avanzado dicho cáncer, y 
es por esto por lo que se pone mucho 
énfasis al recomendar que, en cuanto se 
sienta alguna anomalía, por pequeña que 
sea, acudir de inmediato a examinarse 
de bien a bien para que se determine 
médicamente si hay algo más que una 
simple molestia.
A principios de los años 80 del siglo 
pasado, por invitación de una de mis 
hermanas, acudí al exconvento Del 
Carmen, en la ciudad de Guadalajara, 
Jalisco, a una conferencia en donde una 

mujer, que se decía versada en cuestiones 
de salud, exponer su apreciación respecto 
a los desodorantes antitranspirantes, de 
esos que evitan que las axilas expelen 
el sudor; decía esta mujer que, podría 
ser que el incremento del cáncer de 
mama estuviera relacionado, aparte de 
otras causas, con el cáncer de mama, 
pues al evitar la salida del sudor, este 
líquido corporal, al no poder salir se iría 
acumulando ahí mismo en las axilas 
perjudicando los ganglios de esa zona 
corporal atrofiándolos de tal manera 
que tal vez comenzarían a formar 
ciertas protuberancias convirtiéndose 
primeramente en bolas de grasa, para 
posteriormente comenzar a formarse 
tumores, ya fueran malignos o benignos.
Y explicó esta señora que, si bien el 
sudor no es grasa en sí, sino un líquido 
que ayuda a expulsar toxinas y otras 
substancias que no ocupa el organismo, al 
no poder salir y acumularse es que torna 
a convertirse en grasa corporal, pero 
más por los demás tejidos y músculos de 
alrededor.
Hará cosa de algunos tres años en que 
tuve la oportunidad de conocer a una 
oncóloga, a la que le pregunté respecto 
a aquello que había oído alguna vez sobre 
la posibilidad de que los desodorantes 
antitranspirantes contribuían al 
desarrollo del cáncer de mama, 
respondiendo la oncóloga que no se tenía 
evidencia sobre esto, que era una mala 
interpretación, que eso no era posible. 
Al insistir de que había cierta lógica 
en lo de que al no poder salir el sudor 
y acumularse en la zona cercana a las 
glándulas mamarias podría ser un posible 
generador del cáncer; y la oncóloga 
persistió en su afirmación de que esto no 
era posible, que no había pruebas a pesar 
de que se habían elaborado muchos 
estudios para determinar posibles 
causas del cáncer de mama y no se había 
encontrado, hasta entonces, ninguna 
referencia a que dichos desodorantes 
estuvieran relacionados con leste terrible 
mal y, tal vez piqué en falso, porque se 
hizo evidente que mi cuestionamiento la 
molestó considerablemente, por lo que 
en lo sucesivo se mostró cortante para 
con un servidor ya no atendiendo mis 
cuestionamientos.
La misma Naturaleza nos ha demostrado 
lo contraproducente que es tratar 
de retener la corriente de agua o de 
cualquier líquido, pues busca su salida a 
como dé lugar.
Sea pues. Vale.

Van rapiditas a vuelo de tecla……
ESTE MIÉRCOLES, en conferencia 
de prensa, la presidenta municipal 
de Tepic, Geraldine Ponce, hizo 
anuncios muy importantes en 
materia de vialidad y rescate de 
calles. Comentó que se destinarán 
25 millones de pesos en una 
campaña de bacheo intenso en 
asfalto, pavimento hidráulico y 
empedrado, “para atender las 
50 colonias que menor rezago 
tienen en el pago del impuesto 
predial; empezamos el lunes con 
el Infonavit Los Fresnos, seguido 
de Los Sauces, Nueva Provincia, 
Comerciantes y Miguel Hidalgo, a 
ritmo de una colonia por día”.

SEGUIRÁ EL BACHEO

Agregó la Alcaldesa que al 
presupuesto de bacheo se suman 
los tres millones 380 mil pesos, 
que el presidente Andrés Manuel 
López Obrador destinó a Tepic 
derivado de la regulación de autos 
extranjeros o “autos chocolate”, 
como se les conoce.
“Teníamos cuatro brigadas de 
bacheo trabajando en la ciudad, 
pero reacomodamos el personal 
para tener 10 y atender de manera 
intensiva nuestras calles”.

RESCATE DE CALLES Y AVENIDAS

También recalcó Geraldine Ponce 
que hasta hoy van 119 millones de 
pesos invertidos en la reparación de 
casi 400 calles de Tepic: “Se trata 
de trabajos en mil 333 cuadras, lo 
que nos da un promedio de cuatro 
cuadras rescatadas por día”, sin 
duda un dato interesante.
“Estamos haciendo lo que se 
dejó de hacer por muchas 
administraciones”, explicó.

OBRAS SON PARA MEJORAR

Subrayó que antes de finalizar 
el año, ejecutarán 24 obras y 
acciones de mejoramiento vial, en 
distintas zonas de la ciudad y la 
zona rural, “muchas en atención a 
las peticiones ciudadanas que nos 
solicitan en las colonias y las redes 
sociales”, enumerando:
• Calle América, que conecta 
Libramiento e Insurgentes, y la 
calle Palomas que también es 
parte de este circuito.
• Calle Copal, entre Flores Magón 
y Ejido en la colonia Santa Cecilia.
• Morelos entre calle 2 y Alaska, 
colonia El Rodeo.
• Calle Lapislázuli, entre Granito 
y Alejandrina, en Villas de La 

Cantera.
• En la calle Platanitos, de la colonia 
Luis Echeverría, realizaremos la 
construcción de una escalinata.
Y a estas se suman las obras que 
están en ejecución, como la calle 
Ahuacatlán, de la colonia Del 
Bosque.

AÚN HAY MÁS

Además, se trabaja en el proyecto 
de rehabilitación en concreto 
hidráulico de la avenida Juárez, en 
tres etapas: de la glorieta Juárez 
a la 12 de Octubre, de la 12 de 
Octubre a la P. Sánchez, de la P. 
Sánchez a San Luis.

TAMBIÉN EN LA ZONA RURAL
“Realizaremos -dijo-, el empedrado 
ahogado de la calle Huaxa Manaca, 
de la comunidad Nuevo Valey; y 
se rehabilitarán 161 kilómetros 
de caminos sacacosechas, en 
diferentes localidades.

PUENTE SOBRE VÍAS DEL TREN

“Estamos gestionando ante la 
SICT un proyecto para poner un 
puente sobre las vías del tren en el 
cruce de Av. Colosio y Guadalajara, 
que tendría un costo aproximado 
de 120 millones de pesos, si no 
hay más aumento en el costo de 
los materiales pétreos; vamos a 
seguir dialogando con Ferromex 
para sacar las vías de la ciudad”.
Igualmente el SIAPA Tepic trabajará 
en la renivelación de 750 pozos de 
visita en la ciudad, se sustituirán 
sus tapaderas que hasta hoy son 
de acero y se cambiarán por un 
polímero de alta densidad, para 
evitar que se las roben, como ha 
ocurrido en los últimos meses.
Interesante de verdad esta 
conferencia.

DIMENSIÓN POLÍTICA
Por EZEQUIEL PARRA ALTAMIRANO

* Gobernador describe sus logros y sus emociones   * Muchas obras carreteras para modernizar a 
Nayarit   * Pavimentará carretera a Cacalután, en Ixtlán del Río   * Denuncia aviadores en la UAN y otras 
iniquidades   * Afirma que lo engañó exrector Ignacio Peña González   * Entregan la Medalla Liberal 2022 

al Maestro Camelo

SUMAMENTE dinámico en sus quehaceres de 
Gobernador de Nayarit prosigue el doctor Miguel Ángel 
Navarro Quintero.
Acaba de colocar un texto por Internet donde describe 
sus últimas ocupaciones, en el que señala que “como 
parte de las gestiones que hicimos ante la SICT, se 
incluirán en la red carretera federal los ejes Ruiz-
Zacatecas, Tepic-Aguascalientes, Las Varas-Ixtapa, La 
Cruz de Huanacaxtle-Punta de Mita, e incorporar a la 
red libre la Chapalilla-Compostela”. 
Prosigue al decir que “de este modo, cerca de mil 
300 kilómetros de carretera serán atendidos por la 
Federación. La carretera de Huajicori-Quiviquinta-
Mineral de Cucharas-San Andrés Milpillas será 
conectada a la red nacional el próximo año. El avance ha 
comenzado con 6 kilómetros construidos con recursos 
propios; también se construirán siete puentes en la 
carretera de Aguapán a Jesús María. Construiremos 
también una carretera que entronque en la Federal 15 
hacia Cacalután, en Ixtlán del Río, sin que pase por el 
vecino estado de Jalisco. La inversión necesaria será 
de casi 2 mil 600 millones de pesos, una asignación 
histórica para comunicar a Nayarit y transformar la 
vida de sus ciudadanos”.

MODERNIZACIÓN DE LA
AVENIDA INSURGENTES
Anunció también que “hoy comenzaron los trabajos de 
rehabilitación de la Avenida Insurgentes; el compromiso 
será trabajar a doble turno para poder terminar esta 
obra a más tardar en diciembre. ¡Felicito muy en 
especialmente a las y los camineros de nuestro país, 
hoy en su día!
“Con el recurso del Fondo de Aportaciones Federal 
hoy se entregarán 15 motocicletas, 7 sedanes, 3 
camionetas y una cuatrimoto a las fuerzas estatales 
de seguridad. El año que entra estaremos comprando e 
instalando más cámaras para el nuevo C5”.

AVIADORES EN LA UAN Y
TRUENA CONTRA EX RECTOR
Dijo también que “se han detectado irregularidades 
en el traspaso de préstamos a los trabajadores de 
la Universidad desde 2018. Existen dos familias 
que tienen, en suma, 24 personas con bases en la 
Universidad, de quienes no se tiene registro que hayan 
desempeñado funciones.
“Lo que es de la Universidad y del Gobierno debe ser del 
conocimiento de todas y todos. Apoyaremos con otros 
75 millones de pesos para la deuda con el IMSS; hemos 
colaborado con casi 455 millones de pesos durante 
esta administración.
“Mantuve una buena relación con el maestro Ignacio 
Peña, pero parece ser que me vio la cara de tonto, 
porque me reportó números distintos a la cantidad de 
deudas actuales.
“Yo apoyaré siempre a la Universidad, pero necesitamos 
ver acciones concretas para no ahogarnos solos. 
Habremos de estar atentos a los problemas, y en 
particular, a que no se atente contra el derecho e las y 
los ciudadanos a la educación”.

LOS DE NAYARIT SON 
LÍMITES INTOCABLES

“No pondremos, bajo ninguna circunstancia, colocar 
en entredicho la integridad de los límites de Nayarit. 
Hay comunidades de los pueblos originarios que están 
exacerbando los ánimos para hacerlo. No me chupo 
el dedo y no lo voy a permitir. Desde hace ya muchas 
décadas Nayarit no es un cantón de Jalisco; haremos 
respetar nuestro territorio.
“De todas las acciones que se toman en Nayarit, aunque 
la ruta jurídica no lleve al Ejecutivo, ante la percepción 
social todas las rutas llevan al Gobernador del Estado.  
Yo soy responsable de la gobernabilidad de Nayarit y no 
soy ajeno a ello. En ocasiones dicen que este ha sido un 
gobierno autoritario, cuando los autoritarios son ellos, 
porque han destruido el patrimonio social. Yo tengo 
límites; por ello debemos garantizar la transparencia y 
la fortaleza de las instituciones públicas”.

SIN DIÁLOGO CON LA
SECCIÓN 49 DEL SNTE
En relación con la Sección 49 del SNTE, el gobernador 
Navarro Quintero anotó que “no hemos podido entrar a 
un diálogo; debemos hacer entender que los sindicatos 
y los gobiernos tienen atribuciones distintas”.
Mientras que señala su oposición a que se construya 
un estacionamiento bajo la Plaza Principal de Tepic. 
“No estoy de acuerdo con que el Ayuntamiento haga 
un estacionamiento debajo de la Plaza Principal. Estoy 
esperando un dictamen de seguridad para determinar 
el destino del que está frente a Casa de Gobierno. Nada 
subrogado puede valer si causará muertes”.
Igualmente señaló que “ya no hay ningún local en 
pie en el espacio que ocupará la Ciudad de las Artes 
Indígenas de Nayarit; daremos aviso a la SEDATU para 
que tome posesión del terreno. Seguimos adelante con 
el aseguramiento de los predios de altísimo valor en 
algunas partes de nuestro estado”.

“NO VOY A EXHIBIR A NADIE”
En relación a los funcionarios estatales que ha debido 
remover, dijo que “ha habido algunas sustituciones en 
el gabinete. No voy a exhibir a nadie, pero aquí hay que 
aguantar el ritmo de la sociedad. No hay derecho más 
grande que el derecho social. Si queremos salir adelante, 
debemos armonizarnos en lo que nos proponemos. 
Nosotros somos aves de paso; las instituciones son 
permanentes y deben ser heredadas de manera 
transgeneracional”.

ENTREGAN LA MEDALLA
AL MÉRITO LIBERAL 2922
En otro orden de cosas, digamos que fuimos invitados 
al evento en que la Gran Logia Liberal “Belisario 
Domínguez Palencia” Numero 21 de Tepic, entregó 
el pasado viernes la “Medalla al Mérito Liberal 2022” 
al destacado liberal y maestro José Octavio Camelo 
Romero.
El evento fue celebrado al interior del Museo Regional 
de Nayarit y fue encabezada por el presidente del 
organismo, Gran Maestro Efraín Moreno Arciniega, 
junto con el Gran Secretario y fundador, Alberto Gómez 
Luna, así como otros destacados integrantes como 
Francisco Pérez Gómez, también Gran Maestro y que a 
nombre de la hermandad hizo entrega de la prestigiada 
presea al galardonado Maestro Camelo Romero.   

LA FUNDACIÓN, HACE 10 AÑOS
Se anunció en la ceremonia que la presea se entregaba 
con motivo de la fundación de la Gran Logia, ocurrida 
en el año de 2012, es decir, se conmemoraba el 
Décimo Aniversario en el que además de Gómez 
Luna participaron su hermano Carlos, Arturo Jiménez 
Soriano y Julio César Orozco Rojas, que ahí estuvieron 
presentes como invitados especiales.

LOS MENSAJES
Muy conceptuosos estuvieron los mensajes 
pronunciados tanto por el Gran Secretario Alberto 
Gómez Luna, quien habló de las circunstancias que 
enmarcaron el feliz acontecimiento, el porqué de una 
Logia más en Nayarit y el nombre con el que se honra 
al ilustre senador chiapaneco, doctor en medicina 
Belisario Domínguez Palencia, asesinado por el mismo 
chacal y traidor, Victoriano Huerta, que días atrás había 
ordenado dar muerte a Gustavo A. Madero y luego 
el doble asesinato del Presidente y Vicepresidente, 
Francisco I. Madero y José María Pino Suárez, 
respectivamente, para finalizar mandando asesinar 
y cortar la lengua al valiente chiapaneco, a quien los 
esbirros del asesino que se había erigido en presidente 
de la República habían sacado de su hotel en horas de 
la madrugada, trasladado a uno de los panteones de la 
capital y ahí fue masacrado, todo porque había escrito 
una denuncia dirigida a sus compañeros senadores que 
por lo agitado de las circunstancias que se vivían por 
aquellos días con motivo de la Decena Trágica en 1913 
no pudo leer desde la tribuna, aunque sí se hizo circular 
por parte de los empleados de la imprenta en que se 
dio a la luz y llegado a las manos de Huerta que lleno de 
furia ordenó inmediatamente fuera asesinado, como 
así ocurrió la noche del 7 de octubre de 1913 en que 
fue sacado de su habitación en el hotel y conducido al 
cementerio de Xoco, en Coyoacán, donde fue torturado 
y asesinado a balazos.
Sus asesinos, Gilberto Márquez, Alberto Quiroz, José 
Hernández Ramírez y Gabriel Huerta, sepultaron el 
cadáver desnudo, y quemaron las ropas con petróleo. 
El doctor Aureliano Urrutia Sandoval, enemigo 
profesional de Belisario Domínguez, le cortó la lengua 
(en un quirófano, y después lo mataron), y se la envió 
como un “trofeo” a su amigo Victoriano Huerta.

CIERRAN PÉREZ GÓMEZ Y
EFRAÍN MORENO ARCINIEGA
En el evento pronunció un mensaje el Gran Maestro 
Francisco Pérez Gómez luego de que le entregó la 
Medalla y el Decreto al Maestro Camelo Romero y 
finalmente cerró el evento con el memorable discurso 
del presidente de la Logia, Efraín Moreno Arciniega, 
quien habló de la importancia que tiene un liberal al 
manifestarse en contra, como siempre fue la conducta 
invariable del senador por Chiapas, héroe indiscutible 
por ofrendar su vida por la más noble causa del pueblo 
de México: su libertad. 

Por hoy es todo y mañana será otro día.
¡CONSUMATUM EST! 
¿Alguna opinión? Escríbame:
ezpa70@yahoo.com.mx
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MAYOR Y MEJOR EQUIPAMIENTO PARA ÁREA 
DE CANCEROLOGÍA ANUNCIA GOBERNADOR

Por: MARIO LUNA

El gobernador Miguel Ángel 
Navarro Quintero, anunció que se 
mayor recurso para más y mejor 
equipamiento para el área de 

Cancerología en la 
entidad, ya que el cáncer 
es una enfermedad 
sensible y que el 
gobierno debe atender 
en atención y beneficio 
de quienes lo padecen.
Es por ello que en estos 
días estará llegando 
al Hospital General, 
equipos nuevos de 
terapia para la Unidad de 
Cancerología del estado, 

así como el Acelerador Lineal, que es 
un dispositivo para dar radioterapias 
de haz externo a enfermos con 
cáncer, suministra rayos X de alta 
energía o electrones a la región del 

tumor del paciente.
Detalló además el mandatario 
estatal, que la radioterapia es un 
tratamiento del cáncer que usa altas 
dosis de radicación para destruir 
células cancerosas y reducir tumores; 
en dosis bajas se usa en rayos X 
para ver el interior del cuerpo, como 
en radiografías de los dientes o de 
huesos fracturados.
Dicho anuncio lo hizo en el marco del 
Día Internacional de la Lucha Contra 
el Cáncer de Mama, agregando que 
él se solidariza con todas aquellas 
mujeres que han pasado por esta 
enfermedad y que reconoce la 
fuerza y valentía como un orgullo y 
un ejemplo para todas y todos los 

nayaritas.
Este evento se realizó en el Sistema 
DIF Nayarit, insistiendo que ya se 
está en la última etapa para recibir 
el acelerador lineal y nuevos equipos 
para la Unidad de Cancerología del 
estado.
Además anunció que se contará ya 
con una unidad móvil para estudios 
de mastografías que pueda dar 
cobertura a todo Nayarit. 
Posteriormente, el mandatario 
estatal, se trasladó al histórico 
Puerto de San Blas, para asistir a la 
ceremonia de entrega recepción del 
Mano de Armas de la Décima Zona 
Naval y dio la bienvenida al nuevo 
contralmirante.

Irene Partida Camacho, Presidenta de AMEXME capitulo Nayarit 2022-2025
Por Mary Castro 

“Quienes integramos la Asociación Mexicana 
de Mujeres Empresarias, AMEXME; nos 
identifica un interés común, fomentar el 
liderazgo femenino y colaborar no competir”, 
explicó Irene Partida Camacho, quien rindió 
protesta como Presidenta de esta asociación 
en Nayarit, para el periodo 2022-2025.

Fue en el 2005, cuando 
identifique la importancia 
de enlazar a mujeres que 
comparten esta visión. En 
el 2008 formalizamos esta 
asociación con un plan rector 
y cinco ejes de desarrollo 
en sintonía con el plan de la 
ONU, en una misión, la unión 
de las mujeres empresarias 
y apoyarlas hacia mejores 
oportunidades.

En AMEXME también servimos 
y nuestra invitación es a hacer 
sinergia a través de redes 
de negocios, capacitación y 

una plataforma nacional que les permita, en 
equidad y justicia, generar empleos y riqueza 
en un plano democrático, sin discriminación y 
con espíritu de colaboración ante los nuevos 
retos.

En AMEXME somos mujeres creadoras de 
realidades, mujeres generadoras de economía, 
mujeres luminosas con el poder de transformar, 
solas invisibles, unidas invencibles. Agradezco 

a Lucero Cabrales García Conde, presidenta 
nacional; a  mi familia, a todas las asociadas, al 
consejo directivo saliente y al consejo directivo 
que me acompaña en esta noble tarea.
El consejo directivo 2022.2025 lo integran 
Irene Partida Camacho, presidenta; Sandra 
Elizabeth Castro Lugo, vicepresidenta 
primera; Blanca Margarita Valenzuela Esparza, 
vicepresidenta segunda; Ana Elizabeth Torres 
Yánez, secretaria; Erika Mora Diaz, tesorera 

y Marisela Guzmán Esquivel, 
presidenta ex oficio.
Al acto protocolario asistieron 
socias de Amexme capitulo 
Nayarit además de invitadas 
e invitados y en el presídium 
Geraldine Ponce, Presidenta 
municipal de Tepic; Margarita 
Morán, del Instituto Estatal de 
la Mujer, Dora Cecilia Espinoza 
de la Secretaria de Bienestar 
e Igualdad Sustantiva, Juan 
Topete Rivas, presidente 
del Consejo Empresarial de 
Nayarit y el general Francisco 
Miguel Aranda, Comandante 
de la treceava zona militar. 

Anuncia Navarro Quintero mejor 
equipamiento para el área 
de Cancerología en Nayarit

Cita Congreso 
comparecer a 
funcionarios 

públicos
El 25 de octubre 
inician las 
comparecencias

Conferencia en 
el Poder Judicial 

con motivo de 
la lucha contra  

Cáncer de Mama (P-5)  (P-5)  

Gestiona Geraldine 
un puente sobre 

las vías del 
tren en Tepic (P-6)  (P-6)  

Denuncian 
oficialmente 
a exalcalde 
por robo de 

maquinaria y 
falsificación (P-12)  (P-12)  

Trabaja Corazón 
de Tu Gobierno 
en acciones de 

prevención contra 
el cáncer de mama (P-4)  (P-4)  
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